
Безградусные 
перспективы
Фармацевтическая розница 
столкнулась с дефицитом 
термометров

После стабилизации ситуации 
с наличием медицинских масок 
аптечные сети столкнулись с де‑
фицитом термометров для изме‑
рения температуры тела. На фоне 
пандемии COVID‑19  резко выро‑
сла востребованность приборов 
у медицинских учреж дений, что 
привело к  сокращению поставок 
в профильную розницу. Выиграть 
от ситуации могут интернет‑ма‑
газины, которым  необязательно 
продавать термометры с реги‑
страционными удостоверениями 
медицинских изделий.

О проблемах с поставками меди-
цинских термометров для измере-
ния температуры тела „Ъ“ рассказа-
ли крупные игроки рынка фарма-
цевтической розницы. Так, с дефи-
цитом столкнулась аптечная сеть 
«36,6». По словам ее коммерческого 
директора Евгении Ламиной, пока 
градусники есть в продаже, в том 
числе бесконтактные, но в неболь-
шом количестве. Сокращение ко-
личества предложений от постав-
щиков отмечают и в ГК «Эркафарм» 
(сети «Доктор Столетов», «Озерки» 
и др.). При этом, говорят в компа-
нии, цифровых приборов в нали-
чии нет. Для обеспечения постоян-
ного наличия термометров в апте-
ках сети «Эркафарм» пришлось рас-
ширить ассортимент до 35 наимено-
ваний, заявили там.

В сети «Ригла» говорят, что по-
требность в ртутных градусни-
ках на сегодняшний день закрыта. 
В то же время отдельные случаи де-
фицита фиксируются в ряде регио-
нов, признает гендиректор компа-
нии Александр Филиппов. По его 
словам, проблема коснулась бес-
контактных термометров, которы-
ми помимо населения активно ин-
тересуются организации. Крупные 
поставщики бесконтактных термо-
метров — компании Omron, And — 
планируют возобновить регуляр-
ные поставки не раньше августа—
сентября этого года, отмечает госпо-
дин Филиппов. «Но сейчас мы рас-
сматриваем предложения компа-
ний, которые гарантируют сделать 
это в более короткие сроки»,— до-
бавляет топ-менеджер. В настоящее 
время в сети имеется 21 тыс. термо-
метров, из которых 14 тыс.— ртут-
ные, а остальные — электронные 
и инфракрасные.

В аптечной сети «Фармленд» за-
являют о бесперебойных поставках 
всех видов реализуемых термоме-
тров. По словам гендиректора сети 
Адели Кальметьевой, сейчас в нали-
чии более 15 тыс. ртутных и почти 
16 тыс. электронных приборов, еще 
4,3 тыс. электронных термометров 
ожидаются. По данным DSM Group, 
продажи термометров в аптечных 
сетях с января по апрель 2020 года 
выросли в денежном выражении 
на 111,6%, до 827,6 млн руб., год к году.
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Трудовые небудни
Нерабочие дни в России закончились, рабочие пока не начинаются
Общероссийский режим «нерабочих 
дней» с 12 мая не будет продлен. Без‑
условного возвращения всех на работу 
это не означает: новый указ президента 
Владимира Путина предписывает главам 
регионов приостанавливать или ограни‑
чивать работу предприятий всех видов 
собственности, как и транспортные пото‑
ки, для борьбы с распространением эпи‑
демии коронавируса. 11 регионов РФ, 
по мнению правительства, могут позво‑
лить себе фактическое ослабление сани‑
тарного режима, еще 22, видимо, близки 
к этому. Москвы и Московской области 
в этих списках явно нет: в Москве харак‑
тер ограничений до 31 мая определен 
указом мэра Сергея  Собянина от 7 мая — 
он сохраняет апрельско‑майский режим. 
Президентом также объявлены новые 
меры поддержки граждан — удвоение 
детских пособий, разовая выплата на де‑
тей в 10 тыс. руб. в июне — и наиболее по‑
страдавшего бизнеса: списание налогов 
за второй квартал и условно‑возвратные  
льготные кредиты для сохранения 
 рабочих мест. 

Основной интригой вчерашнего совеща-
ния Владимира Путина с правительством 
и регионами было решение по введенному 
им с 30 апреля режиму «нерабочих дней». Ре-
жим, который заканчивается 11 мая, уста-
навливал для всей страны относительно еди-
нообразный порядок ограничений эконо-
мической активности — помимо чисто сани-
тарных остановок (коснувшихся общепита, 
досуговой сферы, сервиса), он позволял без 
специальных указаний прекращать работу 
всех предприятий, кроме списка исключе-
ний. Лишь последние устанавливались в ка-
ждом регионе самостоятельно. Принимая 
во внимание отсутствие снижения числа за-
ражений коронавирусом в сутки, ожидалось 
продление режима до 16 или 31 мая. 

Но этого не произошло — 12 мая становит-
ся первым рабочим днем после почти полуто-
ра месяцев общенациональных «выходных». 
Новый указ Владимира Путина переворачива-
ет механизм ограничений: с сегодняшнего для 
все предприятия работают, кроме тех, чья рабо-
та ограничена или запрещена главами регио-
нов. Они, в свою очередь, должны руководство-
ваться санитарно-эпидемической обстановкой 
на месте — причем даже не во всей области, 
крае и республике, а на конкретных террито-
риях: режим ограничений в конкретном горо-
де, поселке, селе или районе может быть жест-
че или мягче. Указом президента регионы так-
же могут ограничивать работу общественного 
транспорта и автомобильные перемещения.

Вице-премьер Татьяна Голикова на сове-
щании у президента впервые раскрыла пра-
вительственные оценки и критерии возмож-
ности регионального ослабления каранти-
на. Критериев три (они вполне соответству-
ют рекомендациям Всемирной организации 

здравоохранения): «коэффициент передачи» 
в регионе заражения выявленным заражен-
ным (менее 1 — возможно ослабление), на-
личие незаполненных «коронавирусных» 
мест в здравоохранении (более 50%) и число 
тестирований на наличие COVID-19 — бо-
лее 70 на 100 тыс. населения. Сейчас крите-

риям могли бы соответствовать 11 регионов 
РФ, шансы быстро войти в режим ослабле-
ния режима — еще у 22. Остальные 52 регио-
на РФ пока должны удерживать «режим пол-
ной готовности» в наиболее жесткой форме.

Отметим, из выступлений на совещании 
стало окончательно очевидно, что происхо-

дившее последние шесть недель с точки 
зрения Кремля и Белого дома — не столько 
борьба с эпидемией в ее нынешних масшта-
бах, сколько подготовка к эпидемии много 
более широкой и длительной, нежели ожи-
дается обществом. По оценке Минздрава, 
сейчас свободны 41,3% «коронавирусных» 
больничных коек. Владимир Путин сооб-
щил о невостребованности большей части 
производимых в РФ и импортируемых ИВЛ. 
Он также дал понять, что шесть недель ог-
раничений экономической активности — 
это, по существу, принесенная всей эконо-
микой (принудительно) жертва ради более 
качественной мобилизации здравоохране-
ния РФ для борьбы с возможной очень боль-
шой эпидемией, что, впрочем, не скрыва-
лось еще на мартовских совещаниях в Бе-
лом доме. Прекращение режима «нерабо-
чих дней» до явного спада числа инфици-
рованных в РФ объясняется именно этим — 
подготовка завершена. 

Москва и Московская область, макроре-
гион, наиболее затронутый коронавирус-
ной эпидемией, в списки «11+22» (их состав 
не раскрыт), очевидно, не входят.
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Российские комбайны 
обобрали в Казахстане
Экспортеры жалуются 
на дискриминационные условия

Как выяснил „Ъ“, российские произво‑
дители сельхозтехники пожаловались 
властям РФ на дискриминационные ус‑
ловия поставок на крупнейший экспорт‑
ный рынок — Казахстан. Местные власти 
взимают утильсбор с российских и мест‑
ных компаний, но не c производителей 
из дальнего зарубежья, а также предо‑
ставляют последним повышенные суб‑
сидии. По данным „Ъ“, власти Казахста‑
на все‑таки планируют уравнять условия 
уплаты утильсбора, но вопрос субсидий 
пока не решен. На этом фоне Евразийская 
экономическая комиссия готовит предло‑
жения, по которым импорт из стран Тамо‑
женного союза не может быть поставлен 
в худшие условия, чем из других стран.

«Росспецмаш» в конце апреля обратился 
в правительство РФ с просьбой принять ис-
черпывающие меры по отмене «дискрими-
национных условий» для российской сель-
хозтехники в Казахстане (письмо есть у „Ъ“). 
Речь, в частности, идет об обязательстве 
уплачивать утильсбор, хотя техника из даль-
него зарубежья освобождена от него. Казах-
стан — крупнейший экспортный рынок для 
российской сельхозтехники с объемом по-
ставок около $180 млн в год.

Идея введения сбора в Казахстане была 
в стимулировании локализации, поясняет 
вице-президент «Агромашхолдинга KZ» Ди-
нара Шукижанова. Предполагалось, что тем, 

кто производит продукцию в Казахстане, 
сбор будет возмещаться (аналогичный меха-
низм существуют и в РФ). Однако сейчас сбор 
платят все производители (в том числе мест-
ные, которым он на данный момент не воз-
мещается), кроме импортеров из дальнего за-
рубежья, названных высокоэффективными, 
поясняет она. При попытке введения плате-
жа власти столкнулись с сопротивлением ча-
сти казахстанских аграриев, которые работа-
ют на технике, произведенной в дальнем за-
рубежье. «Мы — казахстанские производите-
ли — считаем, что вся эта буча спровоциро-
вана импортерами, неготовыми размещать 
производство на территории страны. Введе-
ние сбора отразилось бы на цене их техни-
ки»,— сказала „Ъ“ Динара Шукижанова.

В Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) пояснили „Ъ“, что в приказе №95 о вве-
дении утильсбора в Казахстане закреплено 
изъятие, позволяющее не уплачивать его та-
ким иностранным компаниям, как AGCO, 
John Deere, Case New Holland и ряд других. 
В Минпромторге РФ говорят, что по итогам 
совета ЕЭК от 21 февраля было дано поруче-
ние просить правительство Казахстана вы-
равнять условия уплаты сбора в срок до 7 
мая. В ЕЭК добавляют, что такие поправки 
подготовлены и находятся на внутригосу-
дарственном согласовании.
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Чечня и Дагестан 
засиделись в лидерах
В регионах отмечен самый высокий уровень 
самоизоляции на майских праздниках

Чечня, Дагестан, Ямало‑Ненецкий 
 авто номный округ, Республика Коми 
и Магаданская область стали  самыми 
усидчивыми регионами с точки зре‑
ния соблюдения режима самоизоляции 
в период майских праздников. Рейтинг 
на основе данных сотовых операто‑
ров подготовлен компанией oneFactor. 
В среднем в праздники дома оставались 
три четверти жителей РФ. В Чечне ре‑
жим самоизоляции соблюдали 89% на‑
селения республики, а в Хабаровском 
крае, Еврейской АО и Санкт‑Петербур‑
ге — 66–68%. При этом Дагестан вошел 
и в список регионов‑лидеров со злост‑
ными нарушителями карантина, состав‑
ленный МВД РФ.

Аналитики oneFactor (компания сотруд-
ничает с рядом крупных мобильных опера-
торов) оценили, какая часть жителей Рос-
сии с 1 по 11 мая соблюдала режим само-
изоляции. Рейтинг (есть у „Ъ“) составлял-
ся на основе данных сотовых операторов 
о том, какая доля мобильных устройств ста-
тична и находится в пределах действия од-
ной базовой станции в течение дня (с точно-
стью до 50 м), объясняет представитель ком-
пании. В целом 75% жителей РФ на праздни-
ках оставались дома. При этом самым «дис-
циплинированным» выдалось 10 мая, когда 
режим самоизоляции соблюдали 76% рос-
сиян; ниже всего рейтинг опускался 1 мая 

(до 73%). В компании составили десятку на-
иболее усидчивых регионов (с населением 
свыше 100 тыс. человек). Рейтинг возглави-
ли Чечня (89% жителей оставались дома), 
Дагестан (84%) и Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ (83%). За ними следуют Республи-
ка Коми (83%), Магаданская область (82%), 
Калмыкия, Сахалинская область и Алтай-
ский край (по 81%). Десятку замыкают Мур-
манская и Архангельская области (по 80%). 

Хуже всего режим самоизоляции в празд-
ники соблюдали в Хабаровском крае (дома 
остались 66% жителей), Еврейской авто-
номной области (67%) и Санкт-Петербур-
ге (68%). При этом в сравнении с послед-
ними выходными апреля в Санкт-Петер-
бурге дома стали оставаться на 1% меньше 
горожан. Далее в списке наименее созна-
тельных регионов идут Тюменская область 
(дома остались 68% жителей), Кабардино-
Балкария и Самарская область (по 69%), 
Ханты-Мансийский автономный округ, 
Ульяновская, Кемеровская и Новосибир-
ская области (по 70%).

Москва в рейтингах не фигурирует, 
но в oneFactor отмечают, что в столице 
на праздники дома остались 74% горожан 
(на 3% меньше последних выходных апре-
ля). В Московской области этот показатель 
составил 73% (снизившись на те же 3%).
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ЗДЕСЬ РУССКИЙ ДУ Х, ЗДЕСЬ ВИРУС ЧА ХНЕ Т
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  О Б Ъ Я В И Л  О Б  О КО Н Ч А Н И И  Н Е РА Б О Т Ы  
И  РА С С К А З А Л ,  Ч Т О  З А  Э Т О  Б УД Е Т

11 мая президент России Владимир Путин объявил, что режим нерабочих дней закончился. 
Страна начинает выходить на работу. Кроме того, Владимир Путин озвучил размер и пере-
чень мер помощи, которые специальный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников оценивает 
как местами не сравнимые с теми, что были раньше, и даже как совершенно беспрецедентные 
с точки зрения здравого смысла.

По телевизору было такое впечатление, что у Владимира Путина просто неприличного вида загар.  Такой мож-
но приобрести за один день где-нибудь в Сочи, потом острая фаза такого загара проходит, что-то такое остает-
ся, но надо будет потом укреплять и укреплять дальнейшими солнечными ванными, если хочешь и в самом деле 
производить впечатление загорелого человека.

Но нет, по сведениям „Ъ“, в Сочи Владимир Путин 10 мая не был. Почти целый день он в Ново-Огарево 
работал над текстом обращения, которое теперь озвучивал. Много правил.

— Сегодня,— сказал Владимир Путин,— 11 мая истекает ранее объявленный период нерабочих дней. В общей 
сложности начиная с 30 марта он продлился более шести недель… Как показал мировой опыт, именно неготов-
ность, перегрузка систем здравоохранения стали основной причиной высокой смертности, не позволяли спасти тех, 
кому можно было помочь. А мы сейчас можем оказывать такую помощь, и благодаря заранее принятым 
мерам уже сохранены — можно сказать без всякого преувеличения — многие тысячи жизней.

Граждане прислушиваются к словам Владимира Путина о выходе из нерабочих дней и входе в рабочие 
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После неудачных  попыток 
погрузить нормы о расши
рении преференций для 
российских поставщиков 
в п роект поправок Минфина 
к закону о госзакупках обо
роннопромышленное лоб
би добивается их принятия 
через парламент — проек
ты уже направлены в Госдуму 
и правительство группой се
наторов и депутатов. Конку
ренцию с иностранными по
ставщиками предлагается 
ограничить за счет распро
странения ценовых префе
ренций на всех российских 
и евразийских поставщиков 
и передачи Минпромторгу 
полномочий по формирова
нию каталога  промтоваров. 
В Минфине инициативу 
не поддерживают.

Группа парламентариев Со-
вета федерации и Госдумы пред-
ложила расширить преферен-
циальные режимы для постав-
щиков товаров, работ и услуг 
из РФ и ЕАЭС для госзакупок — 
проекты поправок (есть у „Ъ“) к 
закону о госзакупках (ФЗ-44) чи-
новники направили главе ниж-
ней палаты Вячеславу Володи-
ну для внесения в Госдуму и гла-
ве Белого дома Михаилу Ми-
шустину для получения отзы-
ва правительства. В первом за-
конопроекте авторы предла-
гают расширить действующие 
для отдельного перечня рос-
сийских товаров «ценовые пре-
ференции» («снижение» стоимо-
сти отечественных товаров при 
оценке предложений) в разме-
ре 15% на все товары, работы и 
услуги российских и евразий-
ских поставщиков. Воспользо-
ваться поддержкой поставщи-
ки смогут, указав в заявке, что 
не менее половины стоимости 
работ и услуг выполняются гра-
жданами стран ЕАЭС. Прави-
тельство при этом сможет изме-
нять размер возможной префе-
ренции. Как сообщил замглавы 
формально проконкурентной 
ФАС Михаил Евраев, ценовая 
преференция должна распро-
страняться на все отечествен-

ную продукцию и служба под-
держивает такую инициативу, 
при этом механизм ее админи-
стрирования требует дополни-
тельной проработки.

Второй проект предлагает 
наделить Минпромторг полно-
мочиями по формированию ка-
талога товаров, работ и услуг 
единой информационной си-
стемы в сфере закупок в отно-
шении промышленных пози-
ций. Каталог, напомним, при-
зван унифицировать требова-
ния к товарам и услугам, огра-
ничив возможности заказчиков 
указывать избыточные характе-

ристики для ограничения кон-
куренции. Как ранее отмеча-
ла глава профильного департа-
мента Минфина Татьяна Деми-
дова, с июля каталог пополнит-
ся «импортозамещающими» по-
зициями, передача же отдель-
ных полномочий Минпромтор-
гу, по мнению парламентариев, 
обеспечит «защиту внутреннего 
рынка РФ, развитие националь-
ной экономики и поддержку 
российских товаропроизводи-
телей». Сейчас каталог форми-
рует Минфин на специальном 
совете, в состав которого вклю-
чены Минпромторг, Минсель-

хоз, Минздрав, Минобороны, 
ФАС, Федеральное казначейст-
во, Росстандарт, Росздравнад-
зор и другие ведомства, а так-
же представители регионов и 
экспертное сообщество. «Пре-
пятствий и проблем для работы 
Минпромторга в составе совета 
нет, за все время работы все по-
зиции каталога Минфина были 
полностью одобрены всеми ор-
ганами и организациями»,— со-
общили „Ъ“ в Минфине, указав, 
что выступают против инициа-
тивы парламентариев.

Сама дискуссия о мерах под-
держки российских производи-
телей продолжается больше го-
да, сторонники протекциониз-
ма при этом ссылаются на по-
ручение Владимира Путина по 
диверсификации предприятий 
ОПК и привлечению их к кон-
трактной кампании по нацпро-
ектам. До смены правительст-
ва инициативы Минпромторга 
и вице-премьера Юрия Борисо-
ва сталкивались с сопротивле-
нием курировавшего граждан-
скую промышленность экс-ви-
це-премьера Дмитрия Козака и 
регулятора в сфере закупок — 
Минфина (см. „Ъ“ от 28 и 30 ав-
густа и 11 ноября 2019 года). Так, 
Минпромторгу не удалось до-
биться введения в госзаказ об-
щей обязательной доли закупок 
у производителей РФ: после со-
гласований с Минфином меха-
низм резко сузился до квотиро-
вания отдельных позиций (см. 
„Ъ“ от 27 февраля).

До сих пор Минфину удава-
лось блокировать инициати-
вы коллег, ссылаясь на нали-
чие в законе работающих меха-
низмов поддержки нацпроиз-
водителей (см. „Ъ“ от 12 марта). 
Впрочем, еще в марте военно-
промышленное лобби добива-
лось погружения преференци-
альных норм в пакет поправок 
Минфина к закону о госзакуп-
ках, теперь же появление пар-
ламентских проектов, очевид-
но, связано с попытками прове-
сти эти инициативы через лоб-
би в Госдуме.

Диана Галиева

Протекционизм пошел в обход
Расширением господдержки нацпроизводителей  
озаботились парламентарии

В ЦМАКП оценили,  насколько успеш
но страны справляются с коронавиру
сом и как это повлияло на состояние 
экономики — в первую очередь глуби
ну спада аналитики центра оценивали 
по снижению транспортной мобильно
сти. При этом в странах, где пик эпиде
мии коронавируса еще не пройден или 
нет устойчивого снижения новых слу
чаев заражения, ограничения недоста
точно жестки — уровень мобильности 
здесь остается таким же, как в странах, 
уже выходящих из карантина по причине 
резкого падения числа зараженных.

Из-за карантинных мер транспортная мо-
бильность населения (оценивается как ин-
декс количества запросов пользователей 
Apple Maps о маршрутах передвижения на 
автомобилях) по ключевым странам к нача-
лу апреля снизилась вдвое, через три недели 
после этого она начала медленно восстанав-
ливаться. В России ограничения вводились 
позднее, но самоизоляция снизила мобиль-
ность до уровня даже ниже среднемирово-
го. В ЦМАКП считают, что порядка двух тре-
тей динамики экономической активности 
(оценивается на основе данных по электро-
потреблению) связано с изменением транс-
портной мобильности населения. Теперь 
страны стараются максимально быстро вы-
ходить из карантина — но восстановление 
мобильности происходит быстрее в странах, 
где прохождение пика было менее тяжелым.

В зависимости от фазы развития эпидемии 
и ограничительной политики в центре разде-
лили все страны со значительным числом за-
болевших на четыре группы. К группе «пер-
вых победителей» в ЦМАКП относят Китай (с 
начала мая здесь возобновлена работа учеб-
ных заведений), Южную Корею, Вьетнам, Та-
иланд, Тайвань, а также три наиболее успеш-
ные в подавлении эпидемии страны Европы 
— Австрию, Исландию и Люксембург. Боль-
шинство этих стран уже начало «выходить 
из карантина», хотя и сохраняет умеренную 
осторожность в снятии ограничений — уро-
вень мобильности населения у большинства 

стран остается ниже 60%. В основе их успеха 
раннее введение ограничительных мер либо 
меньший / более контролируемый приток за-
разившихся из-за рубежа.

Вторая группа — «претенденты на пер-
вую победу», здесь уже произошло сниже-
ние уровня выявления новых случаев по 
сравнению с пиковым от трех до десяти раз. 
В основном в этой группе страны ЕС, а так-
же Норвегия и Израиль. По уровню ограни-
чений эти страны четко делятся на две под-
группы в зависимости от тяжести прохожде-
ния пика: страны Юга Европы (Испания, Гре-
ция) пока еще на очень низком уровне мо-
бильности, тогда как Германия, Франция и 
северо-восток Европы — в числе лидеров.

Оставшиеся две группы объединяют стра-
ны с меньшими успехами. «За перевалом» 
— текущий уровень выявления заболевших 
меньше пикового в 1,25–3,0 раза. Здесь огра-
ничения вводились позднее или были более 
слабыми — это Финляндия, Дания, Нидерлан-
ды, Бельгия, а также Италия, Турция, Япония, 
Сингапур. Очень мягкими остаются ограниче-
ния в Финляндии, Дании и Латвии (транспорт-
ная мобильность на неделе по 4 мая выше 70% 
от нормы), в Италии, напротив, мобильность 
составляет лишь 25% от обычного уровня.

Наконец, последняя группа объединяет 
страны, где вспышка еще находится на пике 
(наблюдается рост числа выявленных случаев 
или отсутствует их значимое снижение). Сюда 
относятся США, Великобритания, Индия, Рос-
сия, Бразилия, Канада, Швеция, Польша. Во 
многих из этих стран, включая РФ и США, уро-
вень мобильности остается слишком высо-
ким с учетом того, что пик еще не пройден,— 
в РФ на неделе по 4 мая он составлял 60% от 
нормы, в США — 65%. Такой же уровень мо-
бильности наблюдается в Германии, где вы-
являемых в сутки уже вчетверо меньше, чем 
на пике, а также в Австрии, Австралии и Юж-
ной Корее. Лидером по сохранению мобиль-
ности остается Швеция (85% от нормы), но на-
сколько успешной окажется ее стратегия, су-
дить еще рано, заключают в ЦМАКП.

Татьяна Едовина

Опоздавшим на карантин 
лучше не спешить
ЦМАКП оценил, как динамика эпидемии  
связана с состоянием экономик

Правительство выделило 81 млрд руб. 
на давно обещанные субсидии малому 
и среднему бизнесу — эти деньги мож
но будет тратить прежде всего на вып
лату зарплат сохраненным работникам. 
Одновременно пострадавшим от эпиде
мии предпринимателям вчера обещано 
списание почти всех налогов за второй 
квартал этого года. На этом фоне допол
нительная помощь центра понадобит
ся и регионам, бюджеты которых изза 
кризиса и ограничений и так уже  теряют 
доходы.

На оказание прямой финансовой помощи 
малым и средним предприятиям, работаю-
щим в наиболее пострадавших от эпидемии 
отраслях, Белый дом направит 81,1 млрд руб. 
Как следует из распоряжения правительства 
за подписью исполняющего обязанности пре-
мьер-министра Андрея Белоусова, средства 
будут выделены из резервного фонда. Напом-
ним, ежемесячные безвозмездные выплаты 
малому бизнесу в размере 12 тыс. руб. на одно-
го работника пообещал Владимир Путин. Эти 
субсидии предприниматели могут тратить 
на решение неотложных проблем — прежде 
всего на выплату зарплат. В сообщении Бело-
го дома сказано, что выплаты смогут получить 
970 тыс. организаций. Для этого необходимо 
подать заявление в Федеральную налоговую 
службу (ФНС), и уже с 18 мая субсидии начнут 
поступать на счета МСП. 

Чтобы получить такую финансовую под-
держку, организации, работающие в постра-
давших от эпидемии отраслях, должны соот-
ветствовать целому ряду условий: на 1 марта 
состоять в реестре МСП, не находиться в про-
цессе ликвидации, реорганизации или бан-
кротства, а также не иметь на эту дату недои-
мок по налогам и страховым взносам более 
чем на 3 тыс. руб. И главное и, видимо, самое 
сложное для выполнения условие для бизне-
са — сохранять не менее 90% работников от 
их количества на начало марта.

Другая ранее объявленная мера — от-
срочка по налогам и страховым взносам для 
малого бизнеса — вчера была существенно 
расширена. На совещании по санитарно-
эпидемиологической ситуации (см. стр. 1) 
президент объявил, что простого перено-
са сроков платежей «явно недостаточно», и 

предложил полностью списать налоги (кро-
ме НДС) за второй квартал. Воспользоваться 
этой льготой смогут более 1,5 млн предпри-
ятий — кроме малого и среднего бизнеса из 
пострадавших отраслей это будут еще и со-
циально ориентированные НКО. 

Этот широкий жест скажется на состоя-
нии прежде всего региональных бюджетов 
(федеральный наполняется большей частью 
за счет НДПИ, которого у малого бизнеса пра-
ктически нет, и НДС, на который льгота не 
распространяется). Списание коснется в пер-
вую очередь налога на прибыль, на который 
приходится более трети доходов региональ-
ных бюджетов. При этом в апреле, по данным 
ФНС, сборы по этому налогу уже упали на 41% 
по сравнению с апрелем 2019 года.

В условиях пандемии и обвала нефтяных 
цен аналитики ожидают ухудшения сбалан-
сированности бюджетов и роста общей дол-
говой нагрузки регионов впервые с 2015 го-
да. По прогнозу Moody’s, доходы региональ-
ных бюджетов в этом году сократятся на 
7–10%. Отчасти поддержать регионы могут 
федеральные трансферты — 200 млрд руб. 
для компенсации выпадающих налоговых 
доходов. Впрочем, как ранее подсчитали в 
агентстве S&P Global Ratings (см. „Ъ“ от 8 мая), 
этой суммы (вместе с 80 млрд руб. на меди-
цинское оснащение) будет недостаточно — 
она составит лишь около трети от прогнози-
руемого дефицита. 

На прошлой неделе правительство осво-
бодило регионы от погашения долга по бюд-
жетным кредитам центра в 2020 году — они 
будут уплачивать по 5% задолженности в 
2021–2024 годах, а в 2025–2029 годах станут 
возвращать остаток равными долями с воз-
можностью досрочного погашения. Предпо-
лагается, что освободившиеся средства они 
смогут направить в том числе на компенса-
цию теряемых доходов. Теперь же Владимир 
Путин поручил Белому дому до 20 мая про-
работать вопрос об увеличении в 2020 году 
предельного размера бюджетных кредитов, 
предоставляемых субъектам РФ на пополне-
ние остатков средств — пока такой заем не 
должен превышать одной двенадцатой ут-
вержденного на год объема доходов регио-
нального бюджета.

Евгения Крючкова

Поддержка о двух концах
Помощь пострадавшему бизнесу  
сокращает бюджеты регионов

Во втором квартале 2020 го
да с учетом действующих 
двух пакетов правительст
венных мер поддержки эко
номики доходы граждан сни
зятся в годовом выражении 
на 20%. Траты домохозяйств 
в апреле поддерживались 
сбережениями — но в по
следнюю неделю месяца 
они снизились, а беспокой
ство изза состояния рынка 
труда резко выросло. На фо
не увеличения числа людей, 
лишившихся части зарпла
ты или отправленных в нео
плачиваемый отпуск, малый 
бизнес в апреле потерял бо
лее половины выручки, что 
грозит сделать долю посту
плений от предприниматель
ства в доходах граждан сов
сем незначительной.

Исследовав меры господ-
держки экономики и результа-
ты последних опросов компа-
ний и граждан, проведенных 
в апреле пятью ведущими со-
циологическими компаниями, 
экономисты Центра развития 
ВШЭ оценили: во втором квар-
тале 2020 года реальные доходы 
граждан составят 78,2% от уров-
ня второго квартала 2019 года, 
тогда как меры господдержки 
смогут смягчить это падение 
лишь на 2,2 процентных пункта 
(п. п.). Оценки исходят из сооб-
щений компаний о том, что 25% 
работников потеряют зарплату 
или будут получать ее в непол-

ном размере — авторы расчетов 
предполагают, что половина 
этой категории не получала зар-
плату совсем, а вторая половина 
— в объеме 50% от прежнего за-
работка. Эти допущения недале-
ки от данных последнего опро-
са об инфляционных ожидани-
ях и потребительских настрое-
ниях граждан ФОМ для ЦБ, кото-
рый проводился 16–24 апреля. 

Напомним, рост потреби-
тельских цен в апреле уско-
рился до 3,1% с 2,5% в марте. В 
ЦБ «осторожно предполагают» 
стабилизацию инфляционных 
ожиданий после их роста по ре-
зультатам предыдущего иссле-
дования, но указывают на уси-
ление проинфляционных фак-
торов, ожидая стабилизации 
инфляции лишь в середине го-
да. При этом Минэкономики в 
майской картине инфляции от-
мечает, что из влияющих на ин-
декс потребцен «ограничений 
как со стороны спроса (самои-
золяции), так и со стороны пред-
ложения (приостановка произ-
водства)» вероятное усиление 
второго фактора, оно и после 
снятия ограничений может про-
должать повышать инфляцию и 
снижать реальные доходы.

По данным ФОМ, об ухудше-
нии материального положения 
говорили 42% респондентов, что 
на 6 п. п. выше, чем в начале ме-
сяца. Это подтверждают и фак-
тические данные Сбербанка, со-
гласно которым за неделю 20–

26 апреля расходы сократились 
на 2,3% (на 16,5% в годовом выра-
жении), хотя на первой и второй 
неделе апреля росли. При этом 
в конце марта и в апреле под-
держивать траты гражданам по-
зволяли сбережения. В первом 
квартале, по оценке ЦБ, норма 
сбережений снизилась до 6,3% 
с учетом сезонности (в четвер-
том квартале 2019 года — 12%), 
в основном по причине «оттока 
валютных депозитов населения 
из-за уменьшения их привлека-
тельности». Почти каждому чет-
вертому респонденту приходит-
ся тратить сбережения на покры-
тие расходов, а 5% за две послед-
ние недели лишились их вовсе. 
15% россиян за последние две 
недели брали в долг, 5% обраща-
лись за кредитом и 1% — за ми-
крокредитом, три четверти кото-
рых тратились на текущие расхо-
ды, хотя почти у каждого второго 
уже есть невыплаченные креди-
ты, а выплаты по ним стали ос-
новной причиной снижения ре-
альных доходов граждан уже в 
первом квартале 2020 года (см. 
„Ъ“ от 27 апреля). В ЦБ отмечают, 
что уже «треть заемщиков попа-
дают в группу риска из-за суще-
ственного снижения или пол-
ной потери доходов».

ФОМ фиксирует также сокра-
щение доли работающих по най-
му с 27% до 24% и рост доли тех, 
кто называет себя безработны-
ми, с 4% до 6%. Те, кто сохранил 
работу (особенно на частных 

предприятиях), к концу апреля 
стали чаще говорить о снижении 
зарплат и других выплат и реже 
— об уходе в оплачиваемый от-
пуск. Усиливается неопределен-
ность и ожиданий — это под-
тверждают и оценки ЦМАКП, по 
которым в марте—апреле рез-
ко выросла обеспокоенность на-
селения положением на рын-
ке труда: индекс беспокойства 
(изменяется от 0 до 100, отража-
ет запросы в Google о безработи-
це, пособиях по ней, бирже тру-
да, удаленной работе) достиг пя-
тилетнего максимума.

Отметим, что на фоне ухуд-
шения положения работающих 
по найму данные ИТ-компании 
«Эвотор» (более 650 тыс. онлайн-
касс по стране) свидетельству-
ют, что в апреле оборот малого и 
среднего бизнеса (МСП) упал на 
54% по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года. «По оценкам 
Росстата, около 20% ВВП созда-
ется малыми и средними пред-
приятиями. Катастрофичный 
сценарий сокращения оборо-
та на 50–60% в секторе МСП мо-
жет привести к сокращению 
ВВП примерно на 10% во втором 
квартале 2020 года»,— отмечают 
и эксперты Института Гайдара. 
Поступления от предпринима-
тельства, доля которых в струк-
туре доходов граждан в первом 
квартале 2020 году уже опусти-
лась ниже 6%, станут совсем не-
значительными.

Алексей Шаповалов

Минус доходы плюс неопределенность
Граждане теряют заработок и покой

Промышленный блок правительства под руководством 
вицепремьера Юрия Борисова не оставляет попыток 
 ограничить участие иностранных конкурентов поставщи
ков РФ в госзакупках  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Чечня и Дагестан засиделись в лидерах

Показатели в столице и области снизи-
лись из-за хорошей погоды и отъезда горо-
жан за город, предполагает представитель 
oneFactor. Исследователи подсчитали, что 
быстрее других из режима самоизоляции 
на майских праздниках стали выходить в 
республиках Марий Эл и Удмуртии. В срав-
нении с последними выходными апреля там 
уровень «усидчивости» упал сразу на 5% (до-
стигнув 71% и 73%, соответственно).

Отметим, в сравнении с Москвой на тер-
ритории Чечни или Дагестана базовые стан-
ции сотовых операторов установлены куда 
реже, и теоретически граждане могли пере-
двигаться в рамках действия одной из них. 
По словам аналитика Mobile Research Group 
Эльдара Муртазина, в регионах базовые стан-
ции могут обслуживать площадь с радиусом 
20–25 км. Однако в oneFactor отвергают это 
предположение, поясняя, что тогда в топ на-

иболее усидчивых областей попал бы Ханты-
Мансийский автономный округ. Впрочем, го-
сподин Муртазин говорит, что у операторов 
есть данные о передвижении абонентских 
устройств даже в рамках одной станции и 
исследователи могут учитывать эти данные. 
«Понятно, почему лидирует Чечня. Там насе-
ление более послушное»,— добавляет он.

Данные oneFactor перекликаются с ин-
дексом самоизоляции, составляемым «Ян-
дексом» (правда, в нем фигурируют круп-
ные города, а не регионы). Так, в Грозном 
средний показатель самоизоляции (подсчи-
тывается по пятибалльной системе: чем вы-
ше значение, тем больше граждан сидит до-
ма) с 1 по 11 мая находился на уровне 3,5–3,6 
балла. Больше всего людей было на улицах 
столицы Чечни 6 мая (3,3 балла), меньше все-
го — 3 и 10 мая (4 балла). Схожие показатели 
у столицы Дагестана Махачкалы (3,5–3,6 бал-
ла). Тогда как жители Магадана сидели дома 
лишь 1–5 мая и 9–10 мая (с индексом самои-

золяции выше 3 баллов), а вот в 6–8 мая по-
казатели упали до 1,6 балла. По меркам «Ян-
декса» это означает, что «на улице находи-
лось очень много людей». Схожие показате-
ли соблюдения режима самоизоляции Мага-
дан, по данным «Яндекса», демонстрировал 
и в апреле в рабочие дни с понедельника по 
пятницу. Наконец, в Хабаровске индекс са-
моизоляции лишь однажды, 10 мая, достиг 
3,2 балла. В остальные праздничные дни он 
не поднимался выше 2,6–2,7 балла, а 7 мая 
был зафиксирован на уровне 1,5 балла.

Примечательно, что вошедший в топ са-
мых усидчивых регионов на праздниках Да-
гестан вошел в другой рейтинг — от МВД РФ. 
Речь идет о списке областей, лидирующих 
по числу нарушений режима самоизоляции. 
Как сообщил начальник главного управле-
ния по обеспечению охраны общественного 
порядка МВД России Юрий Валяев, в лидеры 
выбились Краснодарский, Ставропольский, 
Приморский края и Республика Дагестан. Го-

сподин Валяев подчеркнул, что рассматрива-
лось соотношение составленных админист-
ративных протоколов к числу жителей в ре-
гионе, так как «абсолютные значения (нару-
шений.— „Ъ“) в этом случае нерепрезента-
тивны». По словам представителя МВД, боль-
шинство жителей РФ адекватно восприни-
мают ограничительные меры из-за корона-
вируса. «Но имеют место факты, когда неко-
торые граждане демонстративно наруша-
ют режим самоизоляции, порой большими 
компаниями, да еще и бравируют этим»,— 
добавил господин Валяев.

Александр Воронов

Трудовые 
небудни

Для Москвы не меняется, в сущности, ни-
чего: Сергей Собянин еще 7 мая подписал 
свой указ, которым продлевает московский 
режим до 31 мая. Заявление со схожим смы-
слом вчера сделали власти Краснодарского 
края. Ряд регионов, например Орловская об-
ласть, уже успели смягчить жесткий режим, 
сохранив его в городах и районах — центрах 
распространения эпидемии.

Новый характер ограничений, видимо, 
немного ухудшит экономические прогно-
зы, ориентированные в основном на 1,5–2 
месяца общенациональных карантинных 
каникул. Владимир Путин вчера потребо-
вал от правительства разработки общена-
ционального плана выхода экономики из 
карантина (очевидно, он разрабатывался и 
до этого) и продемонстрировал, что меры 
по частичной компенсации бизнесу и домо-
хозяйствам от принудительного ограниче-
ния экономической активности, принятые 
в марте—апреле 2020 года, не последние. В 
выступлении президента представлен па-
кет поддержки домохозяйств с детьми: ра-
зовая выплата на ребенка 3–16 лет (с 1 ию-
ня) 10 тыс. руб., удвоение, до 6731 руб./мес., 
«детских» пособий, расширение части дру-
гих выплат — в сумме этот пакет коснется 
семей с 27 млн детей и будет стоить около 
250 млрд руб.

В отношении бизнеса очередной пакет 
поддержки выглядит следующим образом. В 
наиболее пострадавших отраслях по списку 
правительства (7 млн занятых) вводится от-
мена налогов (кроме НДС) за второй квартал 
2020 года. Самозанятым в регионах, где этот 
статус был в 2019 году доступен (340 тыс. че-
ловек, включая Москву и область), возвра-
щаются налоги за прошлый год, в осталь-
ных регионах (650 тыс.) и ИП предоставляет-
ся налоговый кредит в 1 МРОТ. Открывает-
ся льготная программа условно-возвратно-
го кредитования пострадавших отраслей на 
выплату зарплаты (из расчета 1 МРОТ на ра-
ботника на шесть месяцев под 2% годовых): 
при сохранении занятости на уровне более 
90% кредит будет списан, 80% — списан на-
половину.

Отметим, власти по-прежнему не близки 
ни идеи «поддержания внутреннего спро-
са» раздачей денег, ни компенсации эконо-
мике потерь от экзогенного шока из ФНБ и 
бюджетных займов. Прямая цель этих про-
грамм и новых расходов пока — сохранение 
занятости и недопущение обвального сни-
жения реальных располагаемых доходов. 
Масштабы всплеска безработицы, в том чи-
сле в Москве, в правительстве и Кремле по-
ка не знают, удвоение за апрель официаль-
ной безработицы, до 1,4 млн человек, явля-
ется и результатом экстренной ликвидации 
рабочих мест из-за санитарных локаутов, и 
упрощения способов официальной реги-
страции безработных, и временного роста 
пособий по безработице.

Дмитрий Бутрин

Быстрее других из режима 
самоизоляции на майских 
праздниках стали выходить 
в республиках Марий Эл 
и Удмуртии. В сравнении 
с последними выходными апреля 
там уровень «усидчивости» упал 
сразу на 5% ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Здесь русский дух, здесь вирус чахнет

Было очевидно, что он ведет к тому, что не-
рабочий режим не будет продлен.

— Конечно,— добавил президент,— гра-
ждан волнует, тревожит ежедневно публикуе-
мая информация о новых случаях заражения. 
Это понятно. Но потенциальная опасность за-
ключается сейчас как раз в том, сколько слу-
чаев не увидели, пропустили. Повторю: чем 
эффективнее мы будем проводить тестирова-
ние, выявлять новые случаи заражений, в том 
числе скрытые, тем быстрее преодолеем эпи-
демию. Уже к середине мая мы практически 
удвоим число тестирований, доведем их до 
300 тыс. в сутки…

Все принятые меры, о которых сказал вы-
ше, позволяют нам переходить к следующе-
му периоду борьбы с эпидемией, к началу по-
этапного выхода из режимов ограничений.

Хотелось уже услышать: с завтрашнего 
дня все выходим на работу. Ведь именно это 
он собирался сказать. Но Владимир Путин 
не спешил:

— Прежде всего такой выход не может 
быть одномоментным. Нужно делать это 
последовательно, осторожно, шаг за шагом. 
Кроме того, выход или смягчение режимов 
ограничений должны проходить при стро-
гом соблюдении всех условий, санитарных 
требований, которые гарантируют безопас-
ность людей.

Так все-таки — выходим или не выходим?
Сразу скажу, что, как ни странно, однознач-

ного ответа в обращении так и не оказалось.
Да, президент сказал:
— С завтрашнего дня, с 12 мая, единый пе-

риод нерабочих дней для всей страны и для 
всех отраслей экономики завершается. Но не 
завершается борьба с эпидемией!

Может показаться, что всем теперь и прав-
да на работу. На самом деле, конечно, не так: 
главы регионов сами будут решать, кто и что 
не будет работать.

Так, в том, что касается Москвы, Сергей 
Собянин прояснил все еще раньше: начнут 
работать промышленные и строительные 
предприятия. То есть, если разобраться, «сер-
висная» часть работников этого города, а зна-
чит подавляющая ее часть, по-прежнему си-
дит дома.

И для этого решения вообще не требова-
лось новое обращение президента. Хвати-
ло бы и прошлого. И на самом деле со свои-
ми обращениями еще до выступления Вла-
димира Путина 11 мая выступили многие 
главы регионов. И по сведениям „Ъ“, они 
даже не очень понимали, какую роль игра-

ют в совещании 11 мая: они и так уже сдела-
ли все, что должны были.

Но они, конечно, нужны были: чтобы сло-
ва Владимира Путина в их присутствии звуча-
ли еще более веско. И чтобы они услышали то, 
что он собирался сказать про новые экономи-
ческие меры, которые наконец-то произвели 
впечатление (прежде всего, видимо, на мини-
стра финансов страны).

— Режим повышенной безопасности дол-
жен сохраняться и для людей старше 65 лет, 
а также для тех, кто страдает хронически-
ми заболеваниями,— продолжал президент 
и вдруг посчитал нужным считай что подер-
жать их за руки.— Обращаюсь сейчас к людям 
старших возрастов! Родные мои, понимаю, 
как вам нелегко постоянно быть дома, часто 
в разлуке со своими детьми, внуками. Но сей-
час нужно еще потерпеть! Это не пустые сло-
ва, это вопрос жизни (окончание идиомы он 
деликатно опустил.— А. К.). Режим ограниче-
ний пока сохраняется, потому что мы пережи-
ваем за вас и делаем все возможное, чтобы ог-
радить вас от угрозы вируса, чтобы эта опас-
ность быстрее прошла!

То есть он разговаривал с ними как с деть-
ми. Которыми многие из них, что там гово-
рить, и являются.

После этого пошел разговор про деньги. 
Сотрудники социальных учреждений полу-
чат доплату за работу с 15 апреля по 15 июля:

— Для врачей, которые работают в со-
циальных учреждениях, доплата составит 
40 тыс. руб. за двухнедельную смену. В слу-
чае если они непосредственно оказывают 
помощь больным, зараженным коронавиру-
сом,— 60 тыс. руб.

Это были наконец-то немаленькие, просто 
даже очень заметные деньги.

— Для социальных и педагогических ра-
ботников, среднего медицинского и адми-
нистративного персонала — 25 тыс. руб. А 
если они работают с заболевшими людь-
ми — 35 тыс. руб. Для младшего персонала 
— 15 тыс. и 20 тыс. руб. соответственно. Для 
технического персонала — 10 тыс. и 15 тыс. 
руб.,— продолжил президент.

Он подтвердил, что «главы регионов, опи-
раясь на анализ ситуации, на мнение главных 
санитарных врачей, будут принимать реше-
ния о характере ограничительных и профи-
лактических мер, о том, как, в какой последо-
вательности их можно постепенно смягчать 
или сохранять, а если этого требует обстанов-
ка, может быть, даже и дополнять».

— Начиная с 12 мая везде, где это возмож-
но, необходимо создать условия для восста-
новления деятельности предприятий базо-

вых отраслей экономики, а это строительст-
во, промышленность, сельское хозяйство, 
связь, энергетика, добыча полезных ископа-
емых,— заявил президент.— При этом у руко-
водителей регионов с учетом ситуации на ме-
стах, рекомендаций санитарных врачей оста-
ется право по согласованию с правительством 
Российской Федерации ограничивать или да-
же временно приостанавливать деятельность 
предприятий, в том числе и в том случае, если 
меры санитарной безопасности объективно 
не могут быть там обеспечены. Если такое ре-
шение принято, за сотрудниками предприя-
тий, деятельность которых пока приостанов-
лена, как и прежде, сохраняется заработная 
плата. Это принципиальное требование. По-
ручаю главам регионов держать этот вопрос 
на контроле.

Это был важный момент. Из указа, кото-
рый главы субъектов прочли немного по-
зже, выяснилась деталь, на которую все 
они обратили пристальное внимание: если 
они примут самостоятельное, хоть и по со-
гласованию с правительством, решение о 
том, что деятельность предприятия прио-
становлена, то и финансировать издержки 
для сотрудников предприятия, тоже огово-
ренные в указе, придется главам регионов 
из их региональных бюджетов.

Таким образом, вряд ли что-то будет за-
крыто без сверхпричин. И даже по сверх-
причинам.

Губернаторам, как и сказал в конце кон-
цов Владимир Путин, «нужно пройти меж-
ду Сциллой и Харибдой».

И не все пройдут: просто технически 
сложно.

Президент предложил в два раза повысить 
минимальный размер пособия по уходу за ре-
бенком — с 3375 до 6751 руб., расширил спи-
сок семей, имеющих право на материнский 
капитал. А потом произошло совершенно не-
ожиданное:

— И, наконец, еще одна мера поддержки 
семей с детьми. С 1 июня текущего года будет 
осуществляться разовая выплата в размере 
10 тыс. руб. на каждого ребенка с трех лет до 
наступления 16-летнего возраста.

Это значило, что по 10 тыс. прямо сейчас, 
с 1 июня, получат миллионы семей. Это мо-
жет не иметь решающего значения для мно-
гих (но не для всех) московских семей. Но 
это будет иметь именно такое значение для 
ярославских, ивановских и костромских, 
например, семей.

— В общей сложности с учетом сегод-
няшних и ранее принятых решений такую 
поддержку получат 27 млн российских де-

тей — от младенцев до учеников школ! — 
добавил президент.

Тут уж он, конечно, погорячился. На него 
слишком большое впечатление произвело, 
возможно, его собственное решение. Иначе 
чем объяснить, что младенцами он сгоряча 
назвал детей (а скорее детин) после трех лет.

Обратив внимание коллег на резкий рост 
безработицы в апреле (а ее низкие показатели 
традиционно были предметом гордости влас-
ти многие годы, тем более что других предме-
тов для гордости было не так уж много), пре-
зидент заявил:

— Предлагаю с 1 июня запустить специ-
альную кредитную программу поддержки за-
нятости. Воспользоваться ею смогут все пред-
приятия в пострадавших отраслях, а также со-
циально ориентированные НКО. Потенци-
ально эта мера позволит поддержать 7 млн ра-
бочих мест. Объем кредита будет рассчиты-
ваться по формуле один МРОТ на одного со-
трудника в месяц исходя из шести месяцев. 
Срок погашения кредита — 1 апреля 2021 го-
да. Важно, что кредит будет доступным для 
предприятий, а банки заинтересованы ра-
ботать по такой программе. Конечная ставка 
для получателей кредита будет льготной — 
2%. Все, что выше, субсидирует государство. 
Сами проценты не надо будет платить ежеме-
сячно, они капитализируются. Кроме того, на 
85% кредит будет обеспечен государственной 
гарантией,— произнес Владимир Путин.— 
И главное, если в течение всего срока дейст-
вия кредитной программы предприятие бу-
дет сохранять занятость на уровне 90% и выше 
от своей нынешней штатной численности, то 
после истечения срока кредита сам кредит и 
проценты по нему будут полностью списаны. 
Эти расходы возьмет на себя государство.

На первый взгляд это уже была просто ре-
волюция какая-то.

Ждали ли мы ее? Не то слово. Ведь когда ме-
ра так мера, то мы ничего такого и не говорим.

Но на самом деле именно в этом ничего 
особенного не было. Меры по поддержке за-
нятости такого рода президент уже форму-
лировал (с озвученной суммой в 12 с неболь-
шим тысяч рублей на каждого сотрудника, 
если он окажется в числе 90% неуволенных). 
Просто теперь их действие продлено и рас-
ширено. И они, как говорится, не для всех 
(хотя список пострадавших отраслей и прав-
да расширяется).

То есть это была, конечно, тоже новость. 
Но не такого накала breaking news, как про 
10 тыс. руб.

Владимир Путин поощрил самозанятых, 
которых стремительно становится все больше:

— В прошлом году в Москве, Татарстане, 
Московской и Калужской областях самоза-
нятые граждане, а это люди, которые в том 
числе оказывают транспортные услуги, сда-
ют недвижимость, работают репетиторами, 
нянями и так далее, получили возможность 
официально оформить свою деятельность, 
выйти из так называемой серой зоны и пла-
тить налог в размере 4% или 6% от дохода. Та-
кой возможностью в прошлом году восполь-
зовались около 340 тыс. человек. Эти люди 
поверили государству, поверили его гаран-
тиям работать защищенно и цивилизован-
но. В этой связи считаю, что такое стремле-
ние нужно поддержать и даже поощрить. 
Предлагаю вернуть самозанятым гражданам 
их налог на доход, уплаченный в 2019 году в 
полном объеме.

340 тыс. человек теперь — с Владимиром 
Путиным, конечно.

Немного (вернее, не много) порадовал 
президент и индивидуальных предприни-
мателей:

— Сейчас необходимо снизить фискаль-
ное бремя и на индивидуальных предприни-
мателей, которые заняты в наиболее постра-
давших отраслях. Предлагаю в этом году пре-
доставить им налоговый вычет в размере од-
ного МРОТ в отношении страховых взносов, 
тем самым также дополнительно поддержать 
их в этот сложный период.

Про это нельзя все-таки сказать, что ничего. 
Хоть упомянули, так сказать.

Владимир Путин попросил глав регионов 
(в конце концов, он сам задал именно такие 
правила игры) разрешить гражданам выхо-
дить на улицу с детьми и «индивидуально за-
ниматься спортом».

Президент дал слово вице-премьеру Та-
тьяне Голиковой, из слов которой должно 
было, видимо, стать понятно, что с разо-
бщением и правда можно уже заканчивать. 
И она долго держалась и приводила обнаде-
живающие цифры.

Но она все же не могла выдавать черное 
за белое.

— Мы не можем не беспокоиться,— сказа-
ла госпожа Голикова,— что абсолютные при-
росты в ряде регионов страны пока еще оста-
ются высокими, и они, собственно, являются 
для нас неким тормозом для того, чтобы при-
нимать решения, которые приводили бы к 
послаблению ограничительных мер.

Нельзя же не замечать, что решения о вы-
ходе из карантинных мер принимаются на 
пиках эпидемии.

То есть все-таки Спарта.
Андрей Колесников

с1
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Бди в корень
Премьер-министр Великобритании Борис Джонсон представил план выхода из карантина

Глава правительства Соединен-
ного Королевства Борис Джонсон 
представил план поэтапного вы-
хода страны из режима ограничи-
тельных мер, введенного из-за 
эпидемии коронавируса. Уже со 
среды, 13 мая, некоторым бри-
танцам будет позволено больше 
времени проводить на свежем 
воздухе, а к началу июня речь мо-
жет зайти о возвращении учени-
ков в школы. План господина 
Джонсона уже подвергся критике 
со стороны политических оппо-
нентов, врачей и учителей. „Ъ“ 
наблюдал за тем, как британцы 
ломают копья вокруг вируса.

«Наша борьба с вирусом создала 
в нашей стране сложности, которые 
мы будем вспоминать несколько по-
колений. Мы собственными глаза-
ми видим неукротимый дух Брита-
нии»,— заявил Борис Джонсон, вы-
ступая в понедельник в Палате об-
щин. Он рассказал, что перед пра-
вительством стоит задача достичь 
«чрезвычайно сложного баланса» 
между контролем распространения 
вируса и постепенным восстанов-
лением экономики. Лозунгом но-
вого этапа британской жизни будет 
фраза «Сохраняйте бдительность». А 
вместо призыва «Оставайтесь дома» 
британский премьер предложил ис-
пользовать фразу «Оставайтесь дома, 
если можете». Подробные рекомен-
дации изложены в 50-страничном 
плане, где описана текущая ситуа-
ция с вирусом и обрисованы даль-
нейшие шаги по выходу из режима 
ограничений.

В соответствии с документом в 
Британии вводится пятиступенча-
тая система «уровня COVID-угрозы», 
где первый уровень будет означать 
полное отсутствие вируса SARS CoV-
2 в стране, а пятый — стремительное 
распространения инфекции, спо-
собное перенапрячь систему здраво-
охранения. «Во время ограничитель-
ных мер мы находились на четвер-
том уровне, и теперь благодаря ва-
шим жертвам мы можем начать дви-
гаться к третьему уровню»,— вооду-
шевленно объявил господин Джон-
сон днем ранее. Тогда он заявил, что 
власть продолжает ставить перед 
собой пять задач, сформулирован-
ных еще в апреле: защищать систе-
му здравоохранения; добиться по-

стоянного снижения числа смертей; 
добиться постоянного снижения чи-
сла заболевших; решить проблему 
доступности средств индивидуаль-
ной защиты; держать базовый пока-
затель репродукции — R0 (число лю-
дей, зараженных одним инфициро-
ванным) ниже единицы.

Именно эти пять задач — в доку-
менте они именуются «пять тестов» 
— позволят власти понимать, ког-
да можно переходить к следующему 
этапу снятия ограничений. Само это 
снятие также по задумке властей бу-
дет распределено на три этапа.

По словам премьера, сейчас в 
стране R0 находится на уровне от 0,5 
до 0,9, и потому можно переходить 
к первому этапу отмены ограниче-

ний. Поэтому со среды, 13 мая, жите-
лям Англии будет позволено ездить 
по Англии (но не выезжать в Шотлан-
дию, Уэльс и Северную Ирландию, 
где нововведения пока не приняты), 
загорать в парках и заниматься спор-
том с людьми, живущими с ними в 
одном доме или квартире, или с од-
ним посторонним человеком на ди-
станции в два метра.

Если R0 повышаться не будет и 
жители страны будут соблюдать ме-
ры безопасности, с 1 июня или по-
зже начнется второй этап: постепен-
ное открытие магазинов и школ. На-
конец, третий этап (по словам Бори-
са Джонсона, «самое раннее в июле, 
если будут соблюдены все условия и 
если цифры будут говорить в поль-
зу этого решения») — это открытие 
предприятий ресторанно-гостинич-
ного бизнеса, салонов красоты, цер-
квей и кинотеатров. Их сотрудников 
и посетителей обяжут соблюдать со-
циальное дистанцирование и все ме-
ры предосторожности. При этом жи-
телям рекомендуется закрывать ли-

ца масками в тех условиях, когда со-
блюдение социального дистанциро-
вания невозможно.

«Я еще раз подчеркиваю, что это 
все условно и зависит от нескольких 
больших „если“. Все зависит от нас 
— от всей страны — мы должны сле-
довать рекомендациям, соблюдать 
социальное дистанцирование и дер-
жать этот показатель (R0.— „Ъ“) низ-
ким»,— утверждал Борис Джонсон, 
заявив также, что для предотвраще-
ния завоза инфекции из-за рубежа 
всех прибывающих по воздуху пас-
сажиров обяжут соблюдать двухне-
дельный карантин. Это ограничение 
не будет касаться тех, кто прилетает 
из Франции.

При этом в плане содержится ре-
комендация всем, кто может рабо-
тать из дома, продолжать удаленную 
работу в обозримом будущем. «Но 
мы должны подчеркнуть, что тех, 
кто из дома работать не может,— на-
пример, работников строительной и 
производственных сфер — необхо-
димо активно стимулировать выхо-

дить на работу. Мы хотим, чтобы ваш 
поход на работу был безопасным, и 
потому вам стоит избегать общест-
венного транспорта, потому что мы 
будем обеспечивать социальное ди-
станцирование, и потому объем (пе-
ревозимых людей.— „Ъ“) будет огра-
ничен»,— сказал господин Джонсон. 
В плане поясняется, что речь идет о 
работниках сфер пищевой промыш-
ленности, дистрибуции, логистики, 
строительства и научных исследова-
ний. При этом предприятиям этих 
сфер надлежит реализовать специ-
альные рекомендации по соблюде-
нию безопасности, которые будут 
опубликованы в течение недели. 
Для мониторинга их соблюдения 
Борис Джонсон пообещал внезап-
ные проверки. «Будьте бдительны, 
контролируйте вирус, спасайте жиз-
ни»,— резюмировал он.

Помимо прочего, план содержит 
также меры по поддержке бизнеса, 
увеличению возможности тестиро-
вания на COVID-19, защите наибо-
лее уязвимых групп населения и ме-
ждународной координации борьбы 
с коронавирусной инфекцией. От-
дельно говорится о том, что по ме-
ре ослабления контроля государство 
рассчитывает на сознательность под-
данных и стремится всеми силами 
снизить убытки, которые повлечет 
за собой исполнение предписаний.

Намерения премьер-министра и 
правительства подвергли критике. 
В частности, глава Лейбористской 
партии Кир Стармер заявил, что 
речь премьер-министра «поднимала 
столько же вопросов, сколько дава-
ла ответов» и выступлению не хвата-
ло четкости. В разговоре с BBC News 
он выразил удивление тем, что мил-
лионам людей, которые не могут ра-
ботать из дома, было предписано 
практически незамедлительно вы-
ходить на работу и не использовать 
при этом общественный транспорт. 
«У нас нет четких указаний, и непо-
нятно, как будет работать система об-
щественного транспорта, так что во-
просов очень много»,— заявил он.

Кроме того, хотя, по словам госпо-
дина Джонсона, он консультировался 
«с политическими силами всего спек-
тра из всех четырех наций Соединен-
ного Королевства», глава шотланд-
ского регионального правительства 
Никола Стёрджен подчеркнула, что 

большинство объявленных им мер 
не распространяются на Шотландию.

Она отметила, что отказ от реко-
мендации сидеть по домам может 
иметь катастрофические последст-
вия, и призвала шотландцев зани-
маться спортом на улице, но не при-
нимать солнечные ванны и не устра-
ивать пикники и барбекю-вечерин-
ки. «На данном этапе я не прошу ко-
го-либо, кто не работает, возвращать-
ся к работе. Но, как я и говорила, мы 
наблюдаем с особым вниманием за 
строительным и производственным 
сектором, а также ритейлом»,— ска-
зала она. Руководство Северной Ир-
ландии также заявило, что разрабо-
тает свой план выхода из режима ог-
раничений. В Уэльсе подтвердили, 
что не меняют рекомендаций жите-
лям не покидать домов, но позволят 
чаще заниматься спортом на улице.

Свою порцию критики премьер 
заслужил и от медиков. Председа-
тель управляющего совета Британ-
ской медицинской ассоциации Ча-
анд Нагпол заявил: «Не поясняется, 
как будут защищены от инфекции 
те, кого просят вернуться к работе. 
Кроме того, поступают противоре-
чивые сообщения (от премьера.— 
„Ъ“) насчет использования общест-
венного транспорта, ведь у многих 
нет машин. Это создает серьезные 
риски дальнейшего распростране-
ния болезни. Кроме того, нет пони-
мания, как будет отслеживаться и 
соблюдаться социальное дистанци-
рование во время открытия парков 
и публичных мест, а также при сня-
тии запрета на путешествия в лю-
бую точку страны. И это притом, что 
уровень тестирования, необходи-
мый для отслеживания распростра-
нения заболевания, остается ниже 
необходимого».

Национальный союз образования 
— крупнейший профсоюз работни-
ков отрасли — счел планы по откры-
тию школ с июня «совершенно без-
рассудными». Несколько сотен тысяч 
человек уже подписали немедленно 
созданную петицию, предлагающую 
родителям самим решать, отправ-
лять детей в открывшиеся школы 
или оставить их дома. Под петици-
ей на сайте Change.org, тем не менее, 
могут подписаться все желающие, а 
не только британские родители.

Алексей Наумов
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Паны дерутся —  
у генацвале чубы трещат
Как приход Саакашвили в команду Зеленского  
может осложнить жизнь властям Грузии

После завершения эпопеи 
с определением места Михаила 
Саакашвили в команде прези-
дента Украины Владимира Зе-
ленского стало ясно, что бывший 
грузинский лидер не ограничится 
внутриукраинской повесткой на 
посту главы исполкома Нацио-
нального совета реформ. Он ком-
ментирует действия грузинских 
властей и в целом дает понять, 
что в новой должности не наме-
рен отключаться от политических 
процессов на родине. Эксперты 
уверены: Михаил Саакашвили 
будет использовать нынешний 
статус в Киеве для влияния на си-
туацию в Грузии, где осенью 
предстоит главная схватка за 
власть — выборы в парламент.

Экс-президент Грузии и бывший 
губернатор Одесской области Миха-
ил Саакашвили громко вернулся в 
украинскую политику. Две недели 
он был героем публикаций в мест-
ных СМИ. О том, как сложится ка-
рьера политика на Украине, непре-
рывно писали с момента появления 
22 апреля информации, что он мо-
жет стать вице-премьером по рефор-
мам, и до назначения господина Са-
акашвили главой исполнительного 
комитета Национального совета ре-
форм. Указ об этом 7 мая подписал 
президент Владимир Зеленский. Он 
же обозначил стоящие перед Михаи-
лом Саакашвили задачи: реформа та-
можни, дерегуляция в бизнесе, при-
влечение инвестиций.

В Грузии, где господин Саакашви-
ли не появляется с 2013 года и где его 
заочно приговорили к тюремному 
сроку, за ситуацией вокруг полити-
ка наблюдали не менее пристально. 
Официальный Тбилиси предупре-
ждал Киев, что Михаила Саакашвили 
не следует никуда трудоустраивать, а 
когда интрига разрешилась и поли-
тик получил назначение, Грузия ото-
звала своего посла для консультаций.

Грузинская оппозиция, готовяща-
яся к намеченным на октябрь парла-
ментским выборам, назначение, на-
против, приветствовала. Председа-
тель партии «Единое национальное 

движение» (ЕНД, основана Михаи-
лом Саакашвили) Григол Вашадзе до-
волен возвращением господина Са-
акашвили в украинскую политику. 
«Если у Миши, у третьего президен-
та Грузии, будет поддержка, а поддер-
жка должна быть в первую очередь 
политической, то у него получится 
все, что он задумал, и даже больше,— 
сказал господин Вашадзе „Ъ“.— Если 
в Украине его избавят от необходимо-
сти заниматься интригами, внутри-
ведомственной борьбой и прочей 
ерундой, я вас уверяю, реальные ре-
зультаты деятельности Миши в Укра-
ине мы увидим очень быстро».

Сам Михаил Саакашвили не удер-
жался от того, чтобы лично не про-
комментировать действия грузин-
ских властей. Сделал он это в интер-
вью, которое в ночь на 11 мая пока-
зал близкий к ЕНД оппозиционный 
телеканал Mtavari Arkhi. Комменти-
руя конфликт, возникший между Ук-
раиной и Грузией в связи с его назна-
чением, господин Саакашвили за-
явил: если отношения между стра-
нами будут испорчены, то Тбилиси 

проиграет больше. Мрачных красок 
при этом не жалел. «Если Грузия ис-
чезнет для Украины, то на людях в 
Украине это не скажется. Если же Ук-
раина исчезнет для Грузии, это будут 
пустые прилавки в магазинах, мас-
совый голод, беды»,— заявил Миха-
ил Саакашвили, отметив: большая 
часть того, что люди покупают в гру-
зинских магазинах, «к примеру, зер-
новые, гречка, мясопродукты, кол-
баса, молоко, завозится из Украины».

В этом же интервью Михаил Саа-
кашвили, давно конфликтующий с 
грузинскими властями и стоящим за 
ними олигархом Бидзиной Иваниш-
вили, дал понять, что на новой пози-
ции он отключаться от грузинской 
политики и предвыборной кампа-
нии ЕНД не намерен: «Я живу в сво-
бодной стране Украине и в свобод-
ном мире, где есть социальные сети 
и гаджеты».

Это можно считать ответом поли-
тика грузинскому премьеру Георгию 
Гахарии, который накануне преду-
предил украинские власти, что Тби-
лиси «будет внимательно следить» за 
тем, сможет ли Киев предотвратить 
вмешательство Михаила Саакашви-
ли в политическую жизнь Грузии.

Директор региональных про-
грамм грузинского Центра стратеги-
ческого анализа Гела Васадзе уверен, 
что для Михаила Саакашвили его 
назначение на Украине может быть 
весьма полезно именно в контекс-
те Грузии и предстоящей здесь пред-
выборной кампании. «Он обновляет 
все свои контакты на Западе. Будут 
встречи с самыми важными между-
народными финансистами и други-
ми важными персонами,— сказал 
эксперт „Ъ“.— Его статус дает воз-
можность встречаться с ними. Саа-
кашвили будет выбивать деньги для 
Украины, но эти контакты он сможет 
использовать и для того, чтобы бить 
по властям Грузии. А это не может не 
помочь его партии. Думаю, когда он 
соглашался (на нынешнюю долж-
ность в Киеве.— „Ъ“), то прежде все-
го из этого исходил».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Владимир Соловьев

Украина воссоединилась  
со свободой
В сферу услуг, магазины, кафе и парки вернулись люди

На Украине в понедельник вступило в силу распоря-
жение кабинета министров о начале ослабления 
карантинных мер. Запреты на посещение парков 
и скверов, на работу парикмахерских и непродо-
вольственных магазинов, музеев и библиотек от-
менены во всех регионах, за исключением Львов-
ской области. Вместе с тем ряд мер, например 
 запрет на пересечение границы, все еще остается 
в силе, что дало повод оппозиции обвинить власти 
в попытке «уничтожения демократии и гражданских 
свобод». С подробностями из Киева — корреспон-
дент „Ъ“ Матвей Шиманов.

Карантин по всей Украине будет действовать как ми-
нимум до 22 мая, однако 11 мая начался первый этап его 
постепенного ослабления. По итогам этого этапа прави-
тельство должно будет решить, продолжить ли отмену 
введенных ранее ограничений или, наоборот, вернуть 
те, что действовали до вчерашнего дня.

11 мая смогли открыться парикмахерские, летние 
террасы кафе и ресторанов, пункты ремонта бытовой 
техники и электроники, непродовольственные магази-
ны и торговые центры, нотариальные конторы, детские 
площадки и стоматологические кабинеты. Вновь разре-
шены прогулки в парках и скверах при условии соблю-
дения всех гигиенических предписаний.

С отменой последнего запрета — на прогулки — вы-
шел скандал. Главный санитарный врач Украины Вик-
тор Ляшко признался, что запрет на посещение скверов 
и парков был продиктован вовсе не опасностью подхва-
тить там коронавирус. В эфире телеканала «Украина-24» 
он сообщил, что эта мера с самого начала была направ-
лена на то, чтобы вызвать в людях чувство тревоги, необ-
ходимое, по мнению врача, для эффективной борьбы с 
пандемией. «Благодаря этому психологическому эффек-
ту у людей появилось ощущение опасности и необходи-
мости соблюдения карантинных мероприятий»,— пояс-
нил господин Ляшко.

Все ограничения остались в силе только во Львовской 
области. Такое решение было принято областной комис-
сией по вопросам техногенно-экологической безопас-

ности и чрезвычайных ситуаций из-за зафиксированно-
го накануне роста заболеваемости коронавирусом. Там 
послабления должны вступить в силу не 11 мая, а 15 мая. 
В Киеве ситуация еще хуже, но местные власти все же ре-
шили пойти на смягчение карантина. Правда, в столич-
ной мэрии предупредили: если количество больных бу-
дет расти, город в ближайшем будущем может ожидать 
ужесточение карантина. Всего по стране по состоянию 
на понедельник более 15,2 тыс. заболевших коронави-
русом и 391 умерший.

Среди ограничений, которые на текущем этапе отме-
нять не собираются,— запрет на выезд из страны. Сей-
час украинские перевозчики не осуществляют регуляр-
ных рейсов даже внутри страны. А международное пас-
сажирское сообщение, согласно данным Минздрава, мо-
жет быть возобновлено не раньше середины лета, а ско-
рее, даже осенью. Единственное исключение — чартер-
ные рейсы для перевозки украинских сезонных рабо-
чих к местам их работы за рубежом. На минувших вы-
ходных президент Украины Владимир Зеленский рас-
сказал, что запросы на организацию таких рейсов уже 
поступили из Италии, Польши, Финляндии и Германии.

Вот уже почти двухмесячное закрытие границ вызы-
вает у украинской оппозиции недовольство. В партии 
«Европейская солидарность» Петра Порошенко даже ус-
мотрели в запрете на выезд из страны покушение на од-
но из основных достижений украинской дипломатии — 
полученное во времена президентского правления го-
сподина Порошенко разрешение для украинцев на без-
визовое посещение стран Евросоюза. «Зеленский и ком-
пания строят „безвыезд“, новую стену и занавес. И каран-
тин тут ни при чем. Под предлогом борьбы с COVID-19 
эти ребята уничтожают демократию и гражданские сво-
боды. Это их идеология — взять под контроль все: ваше 
общение, ваши передвижения по миру, вашу жизнь, все. 
Так строятся тоталитарные государства,— написала в 
Facebook депутат от „Европейской солидарности“ Ири-
на Геращенко и добавила: — Мы готовим соответствую-
щие запросы к правительству и требуем от МИДа немед-
ленных разъяснений того, что вообще происходит».

Его поздравляет народная артистка РСФСР  
Алла Демидова:
— Когда новосибирский театр «Глобус» много лет на-
зад привез в Москву «Двойное непостоянство» Мари-
во, мы сразу поняли, что спектакль этот сочинил уни-
кально талантливый режиссер. Он там был и худож-
ником, и режиссером; и музыкальное оформление то-
же было его. А потом один за другим в разных стра-
нах стали выходить его оперные спектакли. Только в 

Большом я была в восхищении от «Похождений пове-
сы», «Евгения Онегина», «Воццека» и недавнего «Сад-
ко». А в Брюсселе мне посчастливилось видеть его ге-
ниальный «Царь Салтан». Мне только жаль, что Митя 
не ставит спектакли в драматических театрах. Какое 
было бы счастье с ним вместе поработать! Но я над-
еюсь, что это когда-нибудь произойдет. А сейчас — 
с юбилеем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Вчера исполнилось 50 лет  
режиссеру Дмитрию Чернякову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Премьер Британии Борис 
Джонсон видит главной 
 задачей правительства 
 достижение баланса  
между контролем над рас-
пространением вируса  
и постепенным восстанов-
лением экономики

Официальный Тбилиси 
предупредил Киев,  
что не потерпит вме-
шательства Михаила 
 Саакашвили в полити-
ческую жизнь Грузии.  
Но тот уже дал понять,  
что молчать не намерен
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20390,66 (+211,57)
РТС 1136,34 (+9,86)
FTSE 100 5939,73 (+3,75)

DAX 30 10824,99 (–79,49)
DJIA* 24274,22 (–57,10)
NASDAQ Composite* 9185,99 (+64,68)

*На 19:37.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–12.05.20
Австралийский доллар 48,0984
Английский фунт 91,5059
Белорусский рубль 12,6659
Датская крона* 10,7191

Доллар США 73,8725
Евро 80,0039
Индийская рупия** 97,7829
Казахский тенге** 17,5070

Канадский доллар 52,9248
Китайский юань* 10,4346
Норвежская крона* 72,0237
СДР 100,5442

Сингапурский доллар 52,2547
Новая турецкая лира 10,3937
Украинская гривна* 27,5448
Шведская крона* 75,3724

Швейцарский франк 75,9380
Японская иена** 69,4813
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Саудовская Аравия 11 мая объявила 
о намерении добровольно сократить 
добычу нефти еще на 1 млн баррелей 
в сутки (б/с) в июне по сравнению 
с обязательствами страны по сдел-
ке ОПЕК+. В итоге добыча в стране 
опустится до самого низкого уровня 
с 1990 года в 7,5 млн б/с. Союзники 
Эр-Рияда — ОАЭ и Кувейт — согласи-
лись сократить добычу со своей сто-
роны на 100 тыс. и 80 тыс. б/с соответ-
ственно.

С экономической точки зрения 
действия Эр-Рияда выглядят бес-
смысленными — сокращение добы-
чи означает снижение поступлений 
от нефтяного сектора на 12%, если 
только цена нефти не вырастет экви-
валентно, то есть на $3,5–4 за баррель. 
В любое другое время столь масштаб-
ное сокращение, скорее всего, оку-
пилось бы, но сейчас оно кажется ка-
плей в море на фоне снижения спро-
са. И рынок усилия саудитов не оце-
нил — цена Brent 11 мая упала более 
чем на 3% на опасениях второй волны 
коронавируса.

Решение выглядит тем более 
странно, что бюджет королевства на-
ходится сейчас под огромным давле-
нием — за несколько часов до объяв-
ления о новых сокращениях добычи 
Эр-Рияд сообщил о намерении повы-
сить НДС втрое, до 15%, а также отме-
нить некоторые социальные выпла-
ты. Эти меры, направленные на бюд-
жетную консолидацию, идут враз-
рез с общими во всем мире попытка-
ми снизить налоговое бремя на фоне 
пандемии и увеличить прямую под-
держку населения. Очевидно, что 
рост НДС замедлит восстановление 
саудовской экономики.

О причинах такой политики оста-
ется лишь гадать. Известно, тем не ме-
нее, что 9 мая у короля Сальмана со-
стоялся телефонный разговор с пре-
зидентом США Дональдом Трампом. 
До этого 8 мая The Wall Street Jour-
nal написала о выводе из королевст-
ва комплексов ПВО Patriot, перебро-
шенных туда в октябре 2019 года по-
сле атак на нефтяную инфраструкту-
ру Saudi Aramco. Госсекретарь Майкл 
Помпео подтвердил вывод комплек-
сов, опровергнув при этом связь дан-
ного решения с позицией Эр-Рияда 
по сокращению добычи.

Связаны ли действия Саудовской 
Аравии с давлением Белого дома, ко-
торый не хочет допустить банкрот-
ства американской сланцевой инду-
стрии, или же вызваны собственным 
стремлением Эр-Рияда побыстрее 
поднять цены на нефть — в любом 
случае для России в них мало хороше-
го. Ситуация для Саудовской Аравии 
обостряется — страна уже не может 
годами ждать восстановления цен, со-
храняя прежнюю структуру экономи-
ки. Добровольное сокращение добы-
чи сейчас может стать предлогом для 
того, чтобы на встрече ОПЕК+ в июне 
ужесточить сделку, например, растя-
нув действие нынешних больших 
квот, которое должно завершиться 
1 июля. А любое углубление сделки 
сделает выход из нее в будущем еще 
более болезненным и снизит возмож-
ности России для маневра.

Связаны ли действия 
Саудовской Аравии 
с давлением Белого 
дома или вызваны 
 собственным стремле-
нием побыстрее под-
нять цены на нефть — 
для России в них 
 мало хорошего

в новое сокращение добычи нефти 
считает непредсказуемыми  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В Москве разрешили возобно‑
вить работу заказных перево‑
зок, к которым формально от‑
носятся сервис личных водите‑
лей Wheely и премиальные та‑
рифы агрегаторов такси, при 
условии, что они начнут пе‑
редавать данные в городскую 
 информационную систему. 
Для полноценной работы схе‑
мы не хватает соответствующе‑
го постановления мэрии, отме‑
чают участники рынка. Из‑за 
этого большинство агрегато‑
ров пока не вернули  подобные 
тарифы, а Wheely, напротив, 
начал работу, не дожидаясь 
официального закрепления 
новых требований.

Премиальные тарифы агрегато-
ров такси, которые работают по до-
говору фрахтования, могут вер-
нуться на дороги, пояснили „Ъ“ 
в департаменте транспорта Мо-
сквы. Работа таких тарифов, а также 
сервиса Wheely была приостанов-
лена указом мэра Сергея Собяни-
на с 13 апреля, но новый указ от 7 
мая уточнял, что услуги перевозки 
по заказу не подлежат приостанов-
лению при условии предоставле-
ния сведений в Единую региональ-
ную навигационно-информацион-
ную систему Москвы (ЕРНИС). Аг-
регаторы такси должны будут пере-
давать в ЕРНИС «треки по всем сво-
им автомобилям и данные по во-
дителям в режиме онлайн», сооб-
щили в департаменте транспорта. 
Кроме того, их водители должны 
будут проверять наличие у пасса-
жиров цифрового пропуска, а сами 

компании — еженедельно предо-
ставлять в управление Роспотреб-
надзора по Москве и департамент 
транспорта данные о проведении 
санитарных мероприятий в рам-
ках борьбы с коронавирусом. «Это 
такие же требования, какие предъ-
являются к легковым такси»,— до-
бавили в департаменте транспорта.

Впрочем, как указывает ряд со-
беседников „Ъ“ среди участников 
рынка, такие требования не соот-
ветствуют действующему законо-
дательству. Необходимо отдель-
ное постановление правительства 
Москвы, которое регламентирует 
пункт о передаче данных в ЕРНИС 
сервисами, предоставляющими 
услуги перевозок по заказу, уверен 
источник в одной из компаний. Аг-
регаторы сейчас «ждут недостаю-

щего документа», подтверждает со-
беседник в другом сервисе.

В приложениях «Ситимобил» 
и «Яндекс.Такси» по-прежнему от-
сутствуют премиальные тарифы, 
убедился „Ъ“. Gett ранее реализо-
вал работу тарифа «Премиум» так, 
что автомобили этого класса ра-
ботают по лицензии такси. «Что-
бы обеспечить наших клиентов 
машинами повышенного клас-
са в период повышенной готов-
ности, мы выполняем все необхо-
димые требования, предписывае-
мые нормативными документами 
правительства Москвы»,— сооб-
щили в пресс-службе «Ситимобил», 
не уточнив, когда тариф «Бизнес» 
вернется в приложение. В «Яндекс.
Такси» и Gett отказались от ком-
ментариев.

При этом сервис Wheely уже 
вновь приступил к работе, сообщи-
ли „Ъ“ в компании. Там уточнили, 
что провели интеграцию с депар-
таментом информационных тех-
нологий Москвы, чтобы проверять 
пропуска пассажиров перед созда-
нием поездки в приложении. Одна-
ко компания пока не намерена пе-
редавать данные о геолокации в ЕР-
НИС, поскольку это противоречит 
закону «О персональных данных», 
подчеркнул ее представитель.

Премиальные тарифы не гене-
рируют для сервисов такси боль-
ших оборотов, но дают более вы-
сокую маржинальность, отмеча-
ет аналитик «ВТБ Капитала» Вла-
димир Беспалов. Крупные агре-
гаторы ранее не раскрывали дан-
ные о доле таких поездок в биз-

несе. «Это явно единицы процен-
тов, то есть в этом плане премиаль-
ные тарифы не занимают большой 
доли»,— указывает аналитик Рай-
ффайзенбанка Сергей Либин. В се-
редине апреля один из собеседни-
ков „Ъ“ на рынке рассказывал, что 
за февраль 2020 года на премиаль-
ных тарифах в Москве перевезе-
но 850 тыс. пассажиров, а на ко-
нец февраля в их работе было за-
действовано более 7 тыс. водите-
лей. Департамент транспорта Мо-
сквы в конце года отчитывался, что 
ежедневно в столице такси перево-
зят 900 тыс. пассажиров. По послед-
ним данным департамента тран-
спорта от 6 мая, сейчас на такси осу-
ществляется на 55% меньше пое-
здок, чем годом ранее.

Дмитрий Шестоперов

Бензин может перестать дешеветь
Оптовые цены на топливо выросли в мае

Оптовые цены на топливо 
в России выросли в мае на фоне 
восстановления цен на нефть. 
Такая динамика может прер‑
вать наметившийся тренд 
на снижение розничных цен, 
которые понемногу сокраща‑
лись в марте‑апреле из‑за паде‑
ния спроса и затоваривания 
рынка на фоне карантина. Тем 
не менее, аналитики не ждут 
роста цен на АЗС, отмечая при 
этом, что потенциал их сниже‑
ния тоже ограничен.

С начала мая на бирже СПбМТ-
СБ стоимость АИ-95 и АИ-92 вы-
росла почти на 6%, до 42,3 тыс. 
и 41,5 тыс. руб. за тонну соответст-
венно. Рост цен на топливо на бир-
же возобновился с конца апреля 
после падения, вызванного сни-
жением спроса из-за карантинных 
мер, связанных с коронавирусом. 
Обычно топливо начинает доро-
жать в апреле-мае из-за одновре-

менного сезонного увеличения по-
требления и выхода НПЗ на плано-
вые ремонты, но в этом году из-за 
коронавируса наблюдается иная 
ситуация. Тем не менее, в послед-
ние три недели цены в оптовом 
звене растут вслед за котировками 
нефти и ожиданиями смягчения 
карантинных мер, что приведет 
к росту спроса. Так, в Московском 
регионе часть ограничений будет 
снята с 12 мая.

В апреле на фоне снижения 
спроса стоимость топлива на АЗС 
незначительно снижалась (см. „Ъ“ 
от 16 апреля). По данным Росста-
та, потребительские цены на бен-
зин в апреле снизились на 0,2% 
по сравнению с мартом. За неделю, 
завершившуюся 6 мая, литр бензи-
на в среднем по РФ подешевел на 2 
коп., до 44,83 руб. Цены на АИ-92 
и АИ-95 снизились на 2 и 4 коп., 
до 42,39 и 45,81 руб. за литр соот-
ветственно.

Растущие оптовые цены в обыч-
ных условиях могут прервать этот 
тренд — обычно динамика оптовых 
цен транслируется в стоимость то-
плива на заправке с лагом в три-че-
тыре недели. При этом сейчас мар-
жа АЗС и особенно нефтебаз (мел-
кий опт) весьма высока, что позво-
ляет этим игрокам не переклады-
вать рост в оптовом звене в конеч-
ную цену, чтобы увеличить объемы 
реализации. Тем не менее, за по-
следние две недели эта маржа уже 
сократилась на четверть. По оценке 
«Петромаркета», для бензина АИ-92 
средняя суммарная чистая маржа 
нефтебазы и АЗС с 27 по 30 апре-
ля сократилась на 2,22 тыс. руб. от-
носительно 24 апреля, до 7,64 тыс. 
руб. на тонну, для бензина АИ-95 — 
на 2,46 тыс. руб., до 10,55 тыс. руб. 
на тонну. Таким образом, вскоре 
снижение цен на АЗС может пре-
кратиться, считают собеседники 
„Ъ“ на рынке. Однако глава «Петро-

маркета» Иван Хомутов не ожидает 
при этом роста цен в рознице.

Одной из причин такого прогно-
за является представление, что по-
тенциал роста оптовых цен сейчас 
ограничен. По оценке «Петромар-
кета», в конце апреля отпускные 
цены с НПЗ на бензин АИ-92 дости-
гли уровня, при котором его про-
дажа на внутреннем рынке срав-
нялась с эффективностью экспорта 
(с учетом выплат в бюджет по дем-
пферу). При этом цены на нефть, до-
стигнув максимума по марке Brent 
6 мая, с тех пор снижаются, что ог-
раничивает и рост экспортных цен 
на топливо.

При этом аналитики не ждут и су-
щественного снижения стоимости 
топлива на АЗС. По оценке Argus, 
потенциально они могут снизиться 
в этом году на 2,5 руб. на литр за счет 
сокращения маржи заправок. Од-
нако такое развитие событий воз-
можно лишь при существенном за-

товаривании рынка. Евгений Тыр-
тов из Vygon Consulting напомина-
ет, что благодаря постепенному сня-
тию ограничительных мер за рубе-
жом спрос начал восстанавливать-
ся, к тому же потенциал снижения 
оптовых цен ограничен необходи-
мостью закладывать в них выплаты 
по демпферу. Например, по итогам 
апреля нефтекомпании должны бу-
дут выплатить в бюджет по демпфе-
ру 14 руб. на литр бензина и 10 руб. 
на литр дизельного топлива, расска-
зывает аналитик. В целом по Рос-
сии с начала года средние рознич-
ные цены на автобензин выросли 
на 0,2%, а по дизельному топливу — 
снизились на 0,1%, указывает Евге-
ний Тыртов. И хотя в отдельных ре-
гионах в последние недели наблю-
дается снижение цен на топливо, 
пока оно несущественно, отмеча-
ет аналитик, и в среднем по стране 
не превышает 10 коп. на литр.

Дмитрий Козлов

Рыбу признали исключительно российской
ФНС подтвердила право экспортеров на вычет НДС

Федеральная налоговая служ‑
ба (ФНС) изменила свое отно‑
шение к вычету НДС для экс‑
портеров, добывающих рыбу 
в исключительной экономиче‑
ской зоне (ИЭЗ). Таким компа‑
ниям начали отказывать в воз‑
мещении НДС, поскольку опе‑
рации производились за преде‑
лами РФ. Теперь ФНС пришла 
к выводу, что местом соверше‑
ния сделок выступает россий‑
ский порт. Практика грозила 
отрасли дополнительной на‑
грузкой в 10 млрд руб. Новое 
мнение ФНС может помочь биз‑
несу в будущих спорах с налого‑
вой, но принципиальное зна‑
чение для судов иметь не  будет, 
считают юристы. 

ФНС признала право на вычет 
НДС за экспортером рыбы, добытой 
в исключительной экономической 
зоне (ИЭЗ) России. Разъяснение со-
держится в письме заместителя ру-
ководителя ФНС Дмитрия Сати-

на, с которым ознакомился „Ъ“. От-
казывать в возмещении НДС служ-
ба начала в 2019 году. Как поясняли 
в ФНС, ИЭЗ не относится к террито-
рии российского налогообложения, 
а значит, экспортеры не имеют пра-
ва на возврат НДС (см. „Ъ“ от 19 дека-
бря 2019 года). Такая практика грози-
ла рыбопромышленной отрасли до-
полнительной нагрузкой в 10 млрд 
руб., оценивали в Ассоциации судов-
ладельцев рыбопромыслового фло-
та (АСРФ).

За разъяснением в ФНС обрати-
лась одна из компаний, входящих 
в АСРФ, название которой не рас-
крывается. В своем обращении, ко-
торое содержится в письме госпо-
дина Сатина, заявитель указыва-
ет, что вылавливает рыбу в ИЭЗ, по-
сле чего перегружает улов на судно, 
арендованное для перевозки. Про-
дукция доставляется в российский 
порт, где после прохождения тамо-
женных процедур право собствен-
ности переходит к экспортеру. Зая-

витель указывает, что до контроль-
ных процедур в порту Владивосто-
ка продукция не может быть реали-
зована. Дмитрий Сатин согласился, 
что сам по себе факт вылова рыбы 
в ИЭЗ не имеет значения для опре-
деления места последующей реали-
зации товара: сделка совершается 
в России, а значит, экспортер имеет 
право на вычет НДС. В ФНС не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

С проблемой, в частности, столк-
нулось приморское ООО «Даль-
трансфлот». На судна компании 
в ИЭЗ перегружалась рыба, добытая 
Находкинской базой активного мор-
ского рыболовства (НБАМР, связана 
с экс-губернатором Приморья Сер-
геем Дарькиным), которая затем экс-
портировалась в Южную Корею. Пе-
реход права собственности от НБА-
МР к «Дальтрансфлоту» происходил 
после прохождения таможенных 
процедур. В сделку включался НДС. 
Но после налоговой проверки «Даль-
трансфлот» обязали возвратить воз-

мещенный НДС и выплатить штраф 
на общую сумму 45 млн руб. Суд ре-
шение поддержал. В НБАМР на во-
просы „Ъ“ не ответили, связаться 
с представителем «Дальтрансфлота» 
не удалось.

Такая практика могла негативно 
отразиться на российском экспорте, 
считает президент Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. Он напоми-
нает, что по итогам 2019 года экспорт 
рыбы достиг $5,36 млрд, а к 2024 
году должен вырасти до $8,5 млрд. 
В ВАРПЭ удовлетворены разъясне-
ниями Дмитрия Сатина. 

Источник „Ъ“ в рыбной отрасли 
указывает, что письмо ФНС объяс-
нило ситуацию, когда оформляют-
ся последовательно две накладные: 
одна — до российского порта, вто-
рая — в иностранный. Теперь ФНС 
должна объяснить практику, когда 
рыба оформляется непосредствен-
но с района промысла сразу назна-
чением в иностранный порт, но до-

ставляется на территорию России, 
где проходит контроль, добавляет 
собеседник „Ъ“.

Мнение Дмитрия Сатина, даже 
письменное, не будет причиной для 
пересмотра уже прошедших судов, 
говорит адвокат «Токарев и парт-
неры» Алексей Токарев: вновь от-
крывшимся обстоятельством мо-
жет стать изменение законодатель-
ства или особое мнение Верховного 
суда. Но территориальные налого-
вые органы, считает господин Тока-
рев, письмом и разъяснением будут 
руководствоваться как нижеподчи-
ненные. На новое мнение ФНС ком-
пании смогут ссылаться при даль-
нейших спорах, хотя принципиаль-
ного значения для судов оно иметь 
не будет, продолжает юрист. По его 
словам, участникам рынка в любом 
случае предстоит доказать, что в це-
почке товарно-денежных отноше-
ний НДС был уплачен, и предста-
вить весь пакет документов.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам прошлого года возна-
граждение негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ)  
за управление пенсионными 
накоплениями граждан дости-
гло 60 млрд руб., вдвое пере-
крыв показатель 2018 года.  
При этом фонды разнесли  
по счетам клиентов чуть более 
200 млрд руб. Вознаграждения 
фондов по ОПС являются одни-
ми из самых высоких на рынке 
доверительного управления, 
что не соответствует статусу обя-
зательного и консервативного 
инвестиционного продукта, 
указывают эксперты.

По итогам 2019 года за управление 
средствами пенсионных накоплений 
переменная часть вознаграждения 
(success fee) НПФ составила 31,3 млрд 
руб., постоянная часть вознагражде-
ния (management fee) — 28,3 млрд руб. 
Об этом свидетельствуют данные Бан-
ка России. В 2018 году суммарный до-
ход НПФ по управлению средствами в 
рамках обязательного пенсионного 
страхования (ОПС) был почти в два ра-
за меньше: success fee — 12,6 млрд 
руб., а management fee — 20,5 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 17 мая 2019 года).

• С 18 марта 2018 года начали дейст-
вовать новые правила взимания воз-
награждения НПФ. Раньше фонды  
получали лишь 15% от заработанного 
инвестдохода по пенсионным нако- 
плениям. Теперь они получили право  
и на management fee, которое состав-
ляет до 0,75% от среднегодовой стои-
мости чистых активов (СЧА) по ОПС. 
Из этих средств НПФ, в частности, 
оплачивают услуги управляющих ком-
паний и спецдепозитариев. Также в со-
став management fee входят отчисле-
ния в резерв по ОПС и Агентству по 
страхованию вкладов (0,149% от СЧА).
По 2019 году удалось увеличить воз-

награждение, прежде всего success 

fee, благодаря тому, что все НПФ пока-
зали доходность, опередившую ин-
фляцию, отмечают в ЦБ. Размер 
management fee, по словам представи-
теля регулятора, увеличился на фоне 
роста СЧА (объем пенсионных нако-
плений за год вырос на 263 млрд руб., 
до 2,86 трлн руб.), «а также за счет раз-
личий в базе для расчета: в 2019 году 
расчет вознаграждения выполнялся за 
полные 12 месяцев, в то время как в 
2018 году — за период с марта по де-
кабрь». При этом взятые фондами в ви-
де вознаграждения 59,6 млрд руб. бы-
ли предельно близки к максимуму по-
зволенного для НПФ (см. „Ъ“ от 28 фев-
раля). По расчетам „Ъ“, доходность 
НПФ от инвестирования до выплат 
вознаграждений в 2019 году составила 
около 10,5% годовых. Согласно дан-
ным НПФ, фонды по итогам прошлого 
года суммарно разнесли по счетам за-
страхованных лиц 205,8 млрд руб. То 
есть их средневзвешенная начислен-
ная на счета клиентов доходность со-
ставила 8,2% годовых (см. „Ъ“ от 16 
апреля). В результате за управление до-

веренными им гражданами пенсион-
ными средствами фонды изъяли у 
клиентов около 2,3 процентного пун-
кта полученного инвестдохода.

Основные внешние траты НПФ из 
полученного ими вознаграждения 
приходятся на услуги управляющих 
компаний и спецдепозитариев. Со-
гласно оценке „Ъ“, сделанной на осно-
ве отчетностей фондов, суммарные 
расходы на доверительное управле-
ние по итогам прошлого года немно-
гим превысили 10 млрд руб. При этом 
более 80–90% полученных средств, по 
оценке самих фондов и независимых 
аналитиков, пришлось на управляю-
щие компании, связанные с НПФ (см. 
„Ъ“ от 30 апреля). Услуги спецдепов 
стоили менее 2 млрд руб. Остальные 
общие и административные расходы 
НПФ, занимающихся ОПС, также бы-
ли чуть выше 10 млрд руб.

«В рамках рынка доверительного 
управления вознаграждение НПФ по 
ОПС является одним из самых боль-
ших, сопоставимым с паевыми инве-
стиционными фондами, считающи-
мися самым дорогим инструментом 
для клиентов»,— говорит управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. По данным InvestFunds, 
среднее вознаграждение за управле-
ние большинства фондов облигаций 
составляет 1,7% от СЧА, по фондам 
смешанных инвестиций — 3,6%. В то 
же самое время, по его словам, пенси-
онный продукт, тем более не добро-
вольный, а обязательный, выполняет 
социальную функцию, а значит, воз-
награждения по нему должны быть 
«значительно более скромные». Экс-
перт подчеркивает, что сами фонды 
вряд ли наложат на себя ограничения 
по взимаемому вознаграждению, 
продолжая использовать по максиму-
му те лимиты, которые для них уста-
новил регулятор.

Илья Усов

В Кредит Европа банке в связи  
с «низкой востребованностью» 
приостановили выдачу кредитов 
наличными. Как следует из опро-
са других банков, пока это вы-
глядит как исключение. Однако 
эксперты полагают, что ограни-
чения на беззалоговые кредиты 
на фоне пандемии могут ввести 
и другие банки, так как процент-
ный доход по ним может быть 
несопоставим с издержками.

Кредит Европа банк временно при-
остановил выдачу кредитов наличны-
ми. Сообщение об этом появилось на 
портале Banki.ru, где одному из заем-
щиков отказали в оформлении заяв-
ки на кредитную карту, сославшись на 
то, что кредитная организация «не вы-
дает кредитные продукты в период 
пандемии». О «временной приоста-
новке» сообщил и чат-бот банка в от-
вет на вопрос корреспондента „Ъ“ об 
оформлении нового кредита. При 
этом отказ в кредите не привязан к 
сфере занятости потенциального за-
емщика. Дозвониться до сотрудников 
колл-центра новому клиенту не пред-
ставляется возможным — автоответ-
чик готов продолжать общение толь-
ко с действующими клиентами. В 
пресс-службе Кредит Европа банка 
подтвердили, что «выдачи кредитов 
наличными временно приостановле-
ны в связи с низкой востребованно-
стью в текущей ситуации». При этом 
там уточнили, что «кредиты наличны-
ми занимают незначительную долю в 
кредитном портфеле банка».

Как следует из опроса нескольких 
банков из второй-четвертой десятки 
по размеру активов, случай с Кредит 
Европа банком выглядит пока как 
исключение. В прямом виде банки не 

отказывают в оформлении кредитов 
— заемщику предлагают оформить 
заявку и дождаться ответа. Однако это 
вовсе не значит, что кредит оператив-
но одобрят. Еще месяц назад на кор-
ректировки в скоринг-моделях для 
оценки заемщиков „Ъ“ указывали в 
крупных банках. В банке «ФК Откры-
тие» заявили, что «с учетом экономи-
ческой ситуации скорректировали 
риск-политику» и «более строго» смо-
трят на клиентов. В Газпромбанке от-
мечали, что «модернизация скоринго-
вых моделей в банке является непре-
рывной» с учетом меняющихся обсто-
ятельств и проводимого анализа дан-
ных. В банке «Санкт-Петербург» ука-
зывали, что «сложившаяся ситуация 
не имеет прецедентов, поэтому ис-
пользуемые модели могут дать сбой 
из-за изменения внешних условий».

Подобные ограничения для заем-
щиков, скорее всего, коснутся лишь 
коротких потребительских займов, 
которые предоставляются традици-
онно без залога, указывают аналити-
ки. «Это связано с тем, что во многих 
случаях банки в настоящее время не в 
состоянии, прогнав метрики заемщи-
ка через свою скоринговую модель, 
убедиться в его платежеспособно-
сти»,— объясняет главный экономист 
«ПФ Капитал» Евгений Надоршин. 
Тратить больше сил на более глубо-
кую проверку заемщика для относи-
тельно небольших кредитов ряду бан-
ков просто невыгодно — издержки в 
ряде случаев будут выше, чем про-
центный доход по ним, констатирует 
он. «В период кризиса и продолжаю-
щейся неопределенности банки бу-
дут пересматривать политику креди-
тования и адаптировать рисковые мо-
дели под новые условия, чтобы сохра-

нить устойчивость, что скажется на 
доступности кредитования»,— отме-
чает старший менеджер департамен-
та управления рисками Deloitte Де-
нис Гаврилин. При этом в действиях 
банков многое будет зависеть «от при-
меняемых методов и имеющегося до-
ступа к данным, наличия государст-
венной поддержки и возможности 
конкретных банков соответствовать 
требованиям для ее получения», до-
бавляет эксперт.

Вместе с тем подобные ограниче-
ния, скорее всего, не затронут различ-
ные виды кредитов под залог, отмечает 
господин Надоршин. Так, заемщикам 
уже предлагают вместо беззалоговых 
потребительских кредитов, на кото-
рые они подавали заявки, кредиты под 
залог. В частности, на портале Banki.ru 
на сложности с получением кредитов 
наличными пожаловались потенци-
альные заемщики Тинькофф-банка. В 
банке пояснили, что не одобрили кре-
диты без залога, потому что клиенты 
не прошли скоринг. Вместо этого им 
предложили кредиты с залогом.

Об отказах в выдаче кредитов или 
удлинении сроков говорят и правоза-
щитники. Руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгения Лаза-
рева отмечает, что «это касается не 
только целевых и потребительских 
кредитов, но и кредитных карт, офор-
мление которых банки до появления 
заемщика в офисе предварительно 
одобряли». И если раньше банкам бы-
ло достаточно справки «по форме бан-
ка», то сейчас, по ее словам, они все ча-
ще просят для подтверждения дохо-
дов 2-НДФЛ, которая показывает сов-
сем иные цифры по уровню дохода.

Ольга Шерункова,  
Светлана Самусева

Пандемия требует залога
Банкам накладно проверять заемщиков

Как сообщили „Ъ“ в Министерст-
ве индустрии и инфраструктурного 
развития Казахстана, согласно по-
правкам, освобождение от уплаты 
утильсбора получат лишь компа-
нии, локализовавшие производство.

Кроме того, «Росспецмаш» жалует-
ся на несправедливое распределение 
субсидий для новой техники. Так, для 
тракторов мощностью 90–130 л. с. 
производства Казахстана, стран СНГ и 
КНР субсидии могут быть предостав-
лены на технику стоимостью не более 
9,8 млн тенге, а для моделей из Азии, 
Европы, Америки — 13,2 млн тенге, 
поясняют в ЕЭК. Иностранная техни-
ка в итоге забирает большую часть 
субсидий, отмечает Динара Шукижа-
нова. В Минсельхозе Казахстана сооб-
щили „Ъ“, что для сельхозтехники 

установлен норматив субсидирова-
ния — 25% от максимально допусти-
мой стоимости независимо от страны 
производства. Лимиты по стоимости 
не позволяют поставщикам искусст-
венно завышать цены. Разницу в раз-
мере возмещения в министерстве 
объяснили «более высокой ценовой 
категорией моделей стран Азии, Ев-
ропы и Америки по сравнению с тех-
никой стран СНГ».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что Казахстан — 
один из ключевых экспортных рын-
ков для российской сельхозтехники. 
Комбайновое и тракторное произ-
водство в республике представлено 
только российскими и белорусски-
ми заводами: «Ростсельмашем» в Кок-
четаве, «Гомсельмашем» в Кустанае, 
МТЗ в Семее. При этом российские 
производители дискриминируются 

в наибольшей степени, отмечает го-
сподин Бабанский, поскольку 90% 
техники приобретается через струк-
туру Минсельхоза «Казагрофинанс». 
Эта компания участвует в программе 
«Сделано в Беларуси», по которой 
ставка на лизинг техники составляет 
от 1% (10% субсидирует Казахстан, 6% 
— Белоруссия).

Но в ЕЭК заявили „Ъ“, что готовят 
«системное решение». Предполагает-
ся, что если одна из стран Таможенно-
го союза применяет льготу или дает 
преимущество какому-либо импорт-
ному товару, то такие же преимущест-
ва должны быть предоставлены ана-
логичным товарам из стран союза. 
Сейчас ведется проработка докумен-
та экспертами комиссии.

Ольга Никитина;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Российские комбайны  
обобрали в Казахстане

Почти четверть займов под за-
лог автомобиля в марте—апре-
ле были взяты для погашения 
других долгов, следует из дан-
ных сервиса CarMoney. Доля  
таких займов выросла в 12 раз 
по сравнению с показателем  
за 2019 год, достигнув 24%.  
Одновременно доля займов  
для развития бизнеса сократи-
лась на треть, до 12%. В основ-
ном владельцы закладывают 
для получения кредита Hyundai, 
Kia и Toyota. По мнению анали-
тиков, всплеск интереса к зало-
гам для перекредитования мо-
жет быть следствием проблем 
малого бизнеса из-за пандемии.

Почти четверть (24%) займов под 
залог автомобиля в марте—апреле 
клиенты брали для погашения дру-
гих кредитных обязательств и дол-
гов, следует из исследования сервиса 
CarMoney (работает в 68 регионах) на 
базе данных о 1,5 тыс. займов. По ито-
гам 2019 года доля займов, привле-
ченных для такой цели, составляла 
лишь 2%. Сумма займа в большинстве 
случаев была 150–250 тыс. руб.

Весьма популярной причиной зай-
ма под залог автомобиля остался ре-
монт квартиры или дачи — ее указа-
ли 29% автовладельцев, что меньше, 
чем годом ранее (32%). Как правило, 
размер займа составил 250–350 тыс. 
руб. При этом займы на самые круп-
ные суммы брались на цели развития 

бизнеса — от 500 тыс. до 1 млн руб. Од-
нако доля таких займов в марте—
апреле резко упала, снизившись до 
12%, тогда как в 2019 году эта катего-
рия вошла в топ-3 рейтинга с долей 
18%. Почти столько же автовладель-
цев (13%) оставили в залог автомобиль 
для совершения покупок, еще 14% 
взяли заем на неотложные нужды. 
Именно последняя категория займов 
была самой популярной в 2019 году 
(35%). Также 13% клиентов против 3% в 
2019 году направили средства от авто-
займа на покупки.

«Сейчас заметно вырос спрос на 
перекредитование, что относится как 
к микро- и малому бизнесу, который 
активно пользуется нашими услуга-
ми, так и к остальным автовладель-
цам, которым необходимы денежные 
средства для погашения уже имею-
щихся кредитных обязательств»,— го-
ворят в CarMoney.

Чаще всего в этот период в залог 
оставляли автомобили марок Hyun-
dai, Kia и Toyota. При автозаймах на 
ремонт и покупки наиболее попу-
лярны в марте—апреле оказались 
Kia и Hyundai соответственно, а бо-
лее дорогая Toyota — в залогах на раз-
витие бизнеса. Бестселлер россий-
ского авторынка Lada не вошел в топ-
3 брендов машин, популярных в кре-
дитах под залог автомобиля. Kia ста-
бильно занимает первое место среди 
иномарок в продажах новых машин. 
При этом, по данным АЕБ, по итогам 

января—марта ее реализация сокра-
тилась на 2%, почти до 51,9 тыс. штук, 
а доля марки — на 0,5 процентного 
пункта (п. п.), до 13%. Следом на рын-
ке новых машин идет Hyundai, про-
дажи которой остались на уровне по-
чти 41,6 тыс. машин, а доля упала на 
0,2 п. п., до 10,4%. Реализация Toyota 
за три месяца 2020 года на первич-
ном рынке выросла на 26%, до 
27,2 тыс. машин, доля — на 1,3 п. п., 
до 6,8%. В то же время японский 
бренд стабильно остается лидером 
среди иномарок на вторичном рын-
ке в первом квартале с ростом про-
даж на 7,1%, почти до 137 тыс. машин, 
следует из данных «Автостата».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что у Toyota традици-
онно хорошая остаточная стоимость, 
что делает ее «качественным зало-
гом». В то же время остальные попу-
лярные в автозалогах марки достаточ-
но распространены в парке, продол-
жает он, а машины корейских марок, 
как правило, небольшого возраста. С 
учетом того, что экономическая ситу-
ация в РФ на фоне коронавируса не-
предсказуема, а многие предприни-
матели испытывают сложности, осо-
бенно при необходимости платить 
аренду и зарплату, в ближайшее вре-
мя они будут искать возможности 
привлечения средств, в том числе че-
рез инструмент займов под залог ма-
шины, заключает аналитик.

Ольга Никитина

Кредиты попали под колеса
В РФ все чаще закладывают машины для покрытия долгов

Пенсионные фонды  
управились с пенсиями
НПФ получили по итогам года 60 млрд руб. вознаграждения

Планируемая доходность  
в 5% (при инвестициях  

в ОФЗ.— „Ъ“) — это просто 
шоколад для пенсионного 
фонда, который хочет,  

не очень напрягаясь, получить 
результат для клиентов

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 31 января 2019 года

Ц И Т А Т А

За прошедшую неделю фонды развитых стран  
лишились около $12 млрд инвестиций, фонды 
emerging markets потеряли почти $4,5 млрд. Ме-
ждународные инвесторы выходят из восстановив-
ших свою стоимость активов в ожидании спада 
мировой экономики. Завидную устойчивость де-
монстрируют российские фонды, интерес к кото-
рым поддерживают положительная динамика цен 
на нефть и предстоящие выплаты дивидендов.

Международные инвесторы усилили бегство из акций, 
свидетельствуют данные Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR). По оценкам „Ъ“, основанным на данных Bank of 
America (учитывает данные EPFR), за неделю, закончившу-
юся 6 мая, клиенты всех фондов акций забрали $16,3 млрд. 
Этот результат в 2,5 раза больше показателя недельной дав-
ности и максимальный с конца марта. При этом основной 
отток средств пришелся на фонды развитых стран. По дан-
ным EPFR, он превысил $11,7 млрд, что в 3,5 раза больше по-
казателя недельной давности. Наиболее активно инвесто-
ры выводили деньги из американских фондов — по дан-
ным EPFR, из фондов США забрали около $9,3 млрд, почти 
в шесть раз больше, чем неделей ранее. Отток из европей-
ских фондов замедлился с $2,7 млрд до $1,8 млрд.

За неполные два месяца благодаря массированной фи-
нансовой поддержке со стороны центробанков ведущих 
стран фондовые индексы восстановили значительную 
часть своих потерь. Так, индекс S&P 500 отыграл 60% мар-
товского падения, а индекс MSCI EM — более 40%. Как от-
мечает директор аналитического департамента ГК «Реги-
он» Валерий Вайсберг, глобальные рынки акций достигли 
целей коррекционного движения и теперь инвесторы 
фиксируют полученную прибыль.

При этом беспокойство по поводу слабых макроэко-
номических данных, выходящих по различным стра-
нам, только нарастает. В частности, безработица в США в 
апреле выросла до рекордных 14,7%, то есть 20,5 млн че-
ловек потеряли работу за месяц. По словам заместителя 
гендиректора УК ТФГ Равиля Юсипова, после быстрого 
отскока многие инвестиционные дома сделали заявле-
ния о том, что рынок акций находится в самом большом 
расхождении с прогнозными уровнями прибылей и его 
мультипликаторы выглядят необоснованно высокими. 

«Рост в количественном выражении есть, а вот качество 
роста низкое»,— отмечает господин Юсипов.

Перспективы снижения спроса со стороны экономик 
developed markets приводят к уходу инвесторов и с рын-
ков развивающихся стран. По данным EPFR, на отчетной 
неделе фонды, инвестиционная политика которых ори-
ентирована на emerging markets, потеряли почти $4,5 мл-
рд против $3,4 млрд неделей ранее. Наибольший отток 
средств в странах БРИК пришелся на фонды Китая ($1,5 мл-
рд) и Бразилии ($328 млн).

Из общей картины выделялись российские фонды, чи-
стый приток в которые за неделю составил $16 млн (неде-
лей ранее из них вывели $5 млн). Проявленный интерес 
аналитики связывают с восстановлением цен на нефть. По 
данным агентства Reuters, котировки ближайшего фью-
черса на нефть Brent уже неделю удерживаются на уровне 
$30 за баррель. Стоимость российской нефти Urals держит-
ся около отметки $25 за баррель. Кроме того, инвесторы 
ожидают дивидендных выплат по итогам года по россий-
ским эмитентам. «Российский рынок довольно неплохо 
пережил апрельское падение стоимости нефти, не в по-
следнюю очередь благодаря ожидаемым выплатам высо-
ких дивидендов за 2019 год и активности локальных ин-
весторов. Прогнозы по прибыли крупнейших эмитентов 
хотя и предполагают значительное снижение, но остают-
ся положительными, что позволяет рассчитывать и на ди-
виденды по итогам 2020 года, в отличие от многих зару-
бежных компаний»,— отмечает Валерий Вайсберг.

Дальнейшее развитие ситуации на рынке будет опреде-
ляться щедростью ведущих финансовых регуляторов. В 
частности, участники рынка не исключают, что ФРС США по 
примеру ЕЦБ может впервые в истории опустить ключевую 
ставку ниже нуля к декабрю текущего года. Об этом свиде-
тельствуют фьючерсы на ставку по федеральным фондам. 
«Денежная стена от мировых регуляторов способна дать уве-
ренность инвесторам. Российские акции сохраняют при-
влекательность — цены на нефть отошли от минимумов, а 
сами ценные бумаги в результате ослабления рубля выгля-
дят дешевыми»,— отмечает Равиль Юсипов. Однако, по его 
словам, пока «текущий приток в российские фонды выгля-
дит скорее нишевым, нежели долгосрочным трендом».

Виталий Гайдаев

Нефть подкрепили дивидендами
Российские фонды привлекли международных инвесторов
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Онлайн-кинотеатрам  
показался белый список
Компании попросили не ограничивать их трафик

Онлайн-кинотеатры предложи-
ли Минкомсвязи внести свои 
ресурсы в белый список и обя-
зать операторов связи не ухуд-
шать качество доступа к ним 
 даже в случае повышенной на-
грузки на сеть. Одновременно 
они выступили за создание чер-
ного списка для ресурсов с пи-
ратским контентом. Операторы 
связи считают, что идея приве-
дет к нарушению принципов 
 сетевой нейтральности.

Ассоциация «Интернет-видео», 
объединяющая онлайн-кинотеатры 
ivi, Okko, Megogo, Amediateka и 
tvzavr, обратилась в Минкомсвязь с 
предложением обязать операторов 
связи не ограничивать трафик таких 
сервисов даже при повышенных на-
грузках на сеть. Об этом говорится в 
письме (копия есть у „Ъ“) от 21 апреля. 
Гендиректор ассоциации Алексей 
Бырдин подтвердил его отправку, в 
Минкомсвязи не смогли оперативно 
прокомментировать инициативу.

Онлайн-кинотеатры мотивируют 
предложение ростом интернет-по-
требления в условиях самоизоляции. 
Пока проблем с доставкой контента 
нет, однако нельзя исключать, что в 
дальнейшем операторы будут выну-
ждены ограничивать трафик в сетях 
связи для доставки видеоконтента, 
предупреждает ассоциация. В белый 
список должны войти телеканалы 
первого и второго мультиплексов и 
онлайн-кинотеатры, пояснил „Ъ“ 
Алексей Бырдин.

Одновременно предлагается со-
здать черный список пиратских сай-
тов, которые еще не заблокированы 
Роскомнадзором, и ограничивать их. 

«Оснований для блокировки сайтов 
недостаточно, но сужение полосы — 
дело провайдера и вопрос сетевой 
нейтральности (подразумевает, что 
провайдерам запрещено по собствен-
ной инициативе блокировать сайты 
и дискриминировать интернет-тра-
фик.— „Ъ“), здесь у Минкомсвязи есть 
необходимые полномочия»,— заявил 
господин Бырдин.

Для формирования перечня пират-
ских сайтов предлагается использо-
вать реестр нарушений, созданный в 
рамках антипиратского меморанду-
ма. За полтора года его действия из по-
исковой выдачи удалено 2,8 млн ссы-
лок на пиратский контент, вносив-
шихся в этот реестр, отчитывался 7 
мая держатель реестра Медиакомму-
никационный союз. Популярность 
пиратских сайтов в условиях самоизо-
ляции выросла, свидетельствуют дан-
ные Mediascope (см. „Ъ“ от 21 апреля).

Это не первое за последнее время 
предложение разграничить трафик 
различных ресурсов. Ранее депутат 
Госдумы Антон Горелкин предложил 
приоритизировать трафик всех зако-
нопослушных интернет-ресурсов, то 
есть в случае перегрузки сети сни-
жать качество доступа к Facebook, 
Twitter, Telegram и другим сервисам, 
которые не исполняют требования 
российского законодательства (см. 
„Ъ“ от 31 марта).

Интернет-провайдеры встретили 
идеи онлайн-кинотеатров без энтузи-
азма. «Операторы уже в рамках зако-
нодательства ограничивают доступ к 
ресурсам из реестра запрещенных 
сайтов Роскомнадзора, в том числе 
внесенным туда в связи с нарушени-
ем интеллектуальных прав. „Мега-

Фон“ придерживается принципов се-
тевого нейтралитета. Появление лю-
бых надзаконных списков может 
привести к дискриминации и злоу-
потреблениям»,— заявили в пресс-
службе «МегаФона». В «Вымпелкоме» 
также указывают, что порядок блоки-
ровки пиратских ресурсов уже есть. 
МТС придерживается принципа сете-
вой нейтральности, сказал предста-
витель компании.

Против предложения и в «ЭР-Теле-
коме», представитель которого пред-
ложил вместо этого рассмотреть воз-
можность софинансирования он-
лайн-кинотеатрами развития инфра-
структуры операторов связи. «Бороть-
ся с пиратством надо, но неочевидно, 
что предложенные меры окажутся эф-
фективными»,— отметил представи-
тель «Ростелекома».

Для реализации предложений ас-
социации нет правовых оснований, 
уверен гендиректор Института иссле-
дований интернета Карен Казарян. 
«Если есть желание создавать новые 
реестры, то нужно менять законы „Об 
информации“ и „О связи“»,— указы-
вает он. По оценке господина Казаря-
на, 85% трафика в российском интер-
нете обеспечивает YouTube, а вклад 
легальных или пиратских видеосер-
висов по сравнению с ним невелик. 
Кроме того, указывает он, при росте 
аудитории будут страдать в первую 
очередь пиратские ресурсы, посколь-
ку не смогут справляться с нагрузкой 
из-за ликвидации крупных CDN-про-
вайдеров (content delivery network — 
сеть доставки контента) нелегального 
видео осенью прошлого года.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Безградусные перспективы

Интернет-ритейлеры таких про-
блем не испытывают. Так, в Wildber-
ries утверждают, что поставки и бес-
контактных, и электронных термо-
метров происходят бесперебойно. За 
первые четыре месяца 2020 года в 
компании фиксируют рост продаж в 
натуральном выражении в пять раз 
год к году. Пик пришелся на апрель, 
когда объем реализации термоме-
тров увеличился в 13 раз год к году. Ру-
ководитель категории «Аптека» Ozon 
Александра Денисова также уверяет, 
что запасов для удовлетворения спро-
са сегодня достаточно. С января по ко-
нец апреля продажи термометров на 

Ozon.ru выросли на 32% в натураль-
ном выражении и на 48% — в денеж-
ном. В апреле оборот увеличился на 
71% и 84% соответственно. По словам 
госпожи Денисовой, наибольшим 
спросом пользовались электронные 
приборы, продажи которых в апреле 
выросли на 143% в натуральном вы-
ражении и на 160% — в денежном.

В рамках действующего законода-
тельства аптеки могут продавать 
только термометры с регистрацион-
ными удостоверениями изделий ме-
дицинского назначения, поясняет 
гендиректор DSM Group Сергей Шу-
ляк. По его словам, поставки таких то-
варов в фармацевтическую розницу 
сейчас действительно ограниченны, 

так как они в огромных количествах 
необходимы больницам. В то же вре-
мя интернет-магазины могут реали-
зовывать не имеющие регистрацион-
ных удостоверений приборы для из-
мерения температуры тела, которые 
сейчас активно производятся в Ки-
тае, добавляет господин Шуляк.

Эксперт добавляет, что аналогич-
ная ситуация была и с масками, ког-
да розница смогла быстрее наладить 
их продажи за счет импортных изде-
лий, не имеющих регистрационных 
удостоверений. Аптечным сетям, по-
ясняет Сергей Шуляк, пришлось до-
жидаться, когда на рынке появится 
сертифицированная продукция.

Мария Котова

One Tower с видом на восток
В проект в «Москва-Сити»  
может вложиться китайская CRCC

Принадлежащий мэрии Мо-
сквы «Мосинжпроект» ведет 
 переговоры с китайской CRCC 
об инвестициях в строительст-
во самого высокого жилого не-
боскреба в Европе — башни 
One Tower. Строительство ком-
плекса на территории «Москва-
Сити» должно завершиться 
к 2024 году. CRCC хочет приобре-
сти 50% в проекте, общая стои-
мость которого оценивается 
в 49 млрд руб.

Китайская госкомпания CRCC 
договаривается с «Мосинжпроек-
том» (принадлежит мэрии Москвы) 
об инвестировании в строительст-
во небоскреба One Tower, рассказал 
„Ъ“ собеседник на рынке недвижи-
мости. Информацию подтвердили 
обе компании. В «Мосинжпроекте» 
уточнили, что решение пока не 
принято. Замдиректора департа-
мента по зарубежному бизнесу 
CRCC Real Estate Иван Ван говорит, 
что сейчас компания изучает эконо-
мическую эффективность строи-
тельства One Tower. По его данным, 
с другими потенциальными инвес-
торами «Мосинжпроект» перегово-
ры не ведет. В CRCC желание участ-
вовать в реализации проекта объяс-
нили в том числе его значением для 
Москвы.

О планах «Мосинжпроекта» по-
строить небоскреб в «Москва-Сити» 
известно с 2015 года, но строитель-
ство One Tower началось только в 
2019 году. Это будет первый ком-
плекс на территории «Москва-Сити» 
с квартирами (в остальных башнях 
продаются апартаменты) и самый 
высокий жилой небоскреб в Евро-
пе, рассказывал заместитель генди-
ректора «Мосинжпроекта» Альберт 
Суниев. В апреле 2020 года архитек-
тор проекта Сергей Скуратов уточ-
нил, что высота комплекса будет 
443 м вместо изначально заплани-

рованных 405 м. В башне площадью 
около 280 тыс. кв. м будет 101 этаж, 
там предполагается расположить 
более 1,6 тыс. квартир, офисный 
комплекс площадью около 60 тыс. 
кв. м, рестораны, кафе и магазины, 
а на высоте 400 м откроется смотро-
вая площадка. Строительство пла-
нируется завершить в 2024 году.

Продажи жилья в One Tower «Мо-
синжпроект» готовится открыть 
этой осенью. Стоимость квартир, по 
словам господина Суниева, будет 
начинаться с 370 тыс. руб. за 1 кв. м. 
По подсчетам партнера Colliers 
International Владимира Сергуни-
на, выручка от продажи квартир в 
One Tower может достигнуть 
100 млрд руб. при стоимости 1 кв. м 
от 400 тыс. до 700 тыс. руб. в зависи-
мости от этажа и других характери-
стик жилья.

Один из собеседников „Ъ“ на 
рынке недвижимости говорит, что 
CRCC хочет приобрести 50% One 
Tower. Ранее Альберт Суниев оцени-
вал инвестиции в строительство не-
боскреба в 49 млрд руб. Соответст-
венно, партнеры могут заплатить за 

участие в проекте примерно по 
24,5 млрд руб. Частично строитель-
ство предполагается профинансиро-
вать за счет банковских кредитов. В 
частности, «Мосинжпроект» вел пе-
реговоры об открытии эскроу-сче-
тов для дольщиков со Сбербанком.

В декабре 2019 года в «Мосинж-
проекте» говорили, что участием в 
строительстве One Tower заинтере-
совались зарубежные компании, в 
том числе французские инвесторы. 
Однако бывший тогда вице-мэром 
по градостроительной политике и 
строительству Марат Хуснуллин 
(сейчас — вице-премьер) затем зая-
вил, что власти Москвы не нуждают-
ся в иностранных инвестициях в 
One Tower. По мнению Владимира 
Сергунина, привлечение партнеров 
могло потребоваться для получения 
проектного финансирования и раз-
деления рисков. Чтобы получить 
выгодные условия по кредиту, за-
стройщику необходимо вложить не 
менее 30% собственного капитала, 
или около 16 млрд руб. в случае с 
One Tower, и как раз часть из них 
может дать CRCC, подсчитал он.

У «Мосинжпроекта» уже есть сов-
местные с CRCC проекты: в сентя-
бре стороны анонсировали строи-
тельство 600 тыс. кв. м недвижимо-
сти в Коммунарке. Кроме того, 
CRCC приобрела у компании 40% в 
ТПУ «Мичуринский проспект». 
CRCC намерена расширить свое 
присутствие в России, заявил „Ъ“ 
Иван Ван, для ведения бизнеса в 
стране CRCC Real Estate готовится 
открыть штаб-квартиру в башне 
«Федерация» в «Москва-Сити». Теку-
щая экономическая ситуация, свя-
занная с кризисом и пандемией 
COVID-19, не должна повлиять на 
планы компании по инвестирова-
нию на российском рынке, добавил 
господин Ван.

Елизавета Макарова
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Какие-либо инвесторы  
нам там не нужны

— Марат Хуснуллин,
бывший заместитель мэра Москвы,  

вице-премьер,  
о строительстве One Tower,  

декабрь 2019 года

Ц И Т А Т А

Абонентов рассчитают на 12.ru
Евгений Ройтман запускает новый сотовый проект

Бизнесмен Евгений Ройтман, 
безуспешно пытавшийся по-
строить в России пятого феде-
рального оператора 4G, инвес-
тировал 250 млн руб. в запуск 
виртуального оператора 12.ru, 
который будет оказывать услуги 
связи в обмен на покупки в тор-
говых центрах. Проект, по сути, 
повторяет модель работы бес-
платного оператора «Атлас» Ев-
гения Гордеева, который был за-
крыт в 2019 году. Новый сервис 
вряд ли вызовет интерес у або-
нентов, они уже привыкли к бо-
лее прозрачным программам 
лояльности банков и крупных 
операторов, полагают эксперты.

Бизнесмен Евгений Ройтман вы-
шел на рынок виртуальных операто-
ров мобильной связи (MVNO) с проек-
том 12.ru, следует из данных «СПАРК-
Интерфакс» и сайта нового оператора. 
ООО «12.ру» зарегистрировано в сен-
тябре 2019 года и на 100% контролиру-
ется господином Ройтманом. Первым 
на связь проекта с бизнесменом обра-
тил внимание Telegram-канал агент-
ства Content Review.

У структур Евгения Ройтмана есть 
лицензия MVNO, ее еще в июне 2018 
года получило ООО «Астран». Генди-
ректор «Астран» и «12.ру» Андрей Глу-
хов заявил „Ъ“, что техническими 
партнерами 12.ru стали операторы 
Tele2 и МТС и компания Forward 
Telecom, которая обеспечила бил-
линг (сбор информации об использо-
вании услуг, тарификация, выставле-
ние счетов, обработка платежей). В 
проект уже инвестировано 250 млн 
руб. собственных средств Евгения 
Ройтмана, рассказал господин Глухов. 
В Tele2 подтвердили „Ъ“, что работают 

с 12.ru с февраля. В МТС же подчеркну-
ли, что «на текущий момент не явля-
ются партнером проекта».

Евгений Ройтман известен попыт-
кой в 2015 году запустить в России фе-
дерального оператора 4G. Партнером 
проекта был владелец горно-метал-
лургической компании «Русская пла-
тина» Муса Бажаев. Группа «Антарес» 
господина Ройтмана имела частоты в 
диапазоне 1900–1920 МГц по всей Рос-
сии и сотрудничала с китайской 
Huawei и инфраструктурной компа-
нией «Русские башни». Проблемы на-
чались при запуске сети в Москве, ког-
да Роскомнадзор изъял ча]сть частот, 
чтобы создать защитный интервал, 
без которого могли возникнуть поме-
хи в сети Tele2, которая запустилась 
раньше на соседних частотах. «Анта-
рес» пытался оспорить решение в су-
де, но проиграл в первой инстанции, 
а затем отказался от иска.

12.ru предлагает пользоваться 
«бесплатной мобильной связью», со-
вершая покупки в магазинах партне-
ров проекта, следует из информации 
на его сайте. Партнерская программа 
уже запущена с ТЦ «Лига» в Химках, 
следует из информации на странице 
проекта, с которой ознакомился „Ъ“ 
(по состоянию на 11 мая она удале-
на). Оператор предлагает покупате-
лям ТЦ тариф стоимостью 75 бону-
сов, в который входит 300 минут го-
лосовых звонков, 400 СМС, 5 Гб мо-
бильной связи и безлимитные 
WhatsApp, Viber, Twitter и Skype, и 
тариф за 100 бонусов с большими 
объемами пакетов. Один бонус экви-
валентен 100 руб., то есть, чтобы по-
лучить бесплатные услуги, абонен-
там придется тратить не менее 
7,5 тыс. руб. в определенных магази-

нах ТЦ, в перечень которых не во-
шли, например, продуктовые, табач-
ные лавки, салоны связи, туристиче-
ские и страховые компании.

Модель работы 12.ru повторяет 
многочисленные попытки предоста-
вить условно бесплатную связь за по-
купки у партнеров или просмотр ре-
кламы, напоминает руководитель 
Content Review Сергей Половников. 
Так, закрывшийся в 2019 году проект 
«Атлас» Евгения Гордеева предлагал 
услуги связи за покупки у партнеров, 
а краснодарская компания Danycom 
начала предлагать мобильную связь в 
обмен на получение абонентом пяти 
рекламных сообщений в день, напо-
минает он. Были и отдельные попыт-
ки запуска виртуальных операторов у 
продуктовых ритейлеров, но все они 
не увенчались успехом. По мнению 
эксперта, подобная бизнес-модель мо-
жет сработать на региональном уров-
не, но это не даст финансовых резуль-
татов, которые нужны инвесторам.

Потребители уже привыкли к бо-
лее прозрачным программам лояль-
ности, которые предоставляют бан-
ки, а модель нового MVNO требует от 
клиентов собирать и регистрировать 
чеки, что делает ее сложной, добавля-
ет господин Половников. Основные 
сотовые операторы и сами развива-
ют разнообразные программы ло-
яльности, а стоимость связи у них от-
носительно невысока, указывает 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Поэтому, уверен он, 
новый проект вряд ли вызовет инте-
рес у абонентов, особенно учитывая, 
что сумма ежемесячной покупки для 
получения бесплатной связи доволь-
но значительна.

Юлия Тишина
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банков-
ских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,461 млрд руб. 
В 2020 году (на 11 мая) собрано 415 063 748 руб., помощь 
получили 372 ребенка. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — испол-
нителей общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд 
выиграл президентский грант на проект «Совпадение. Экспедиция 
доноров костного мозга», а его Национальный РДКМ — прези-
дентский грант на проект «Академия донорства костного мозга», 
грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором 
костного мозга» и грант Департамента труда и соцзащиты 
населения Москвы на проект «Столица близнецов». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Илья Голубовский, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 168 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 31 тыс. руб.

Беременность двойней протекала хорошо, но ро‑
ды начались преждевременно. Дети родились без‑
дыханными, их сразу подключили к искусственной 
вентиляции легких. Паша задышал сам через три 
дня, а Илья — через неделю. После выписки сыно‑
вья отставали в развитии, Илюше поставили диагноз 
ДЦП. Я делала все, чтобы помочь малышам. В итоге 
с Пашей все хорошо, а вот Илье нужна активная реа‑
билитация. Лучше всего сын откликнулся на лечение 
в Институте медтехнологий (ИМТ), куда мы попали 
благодаря Русфонду. Врачи снизили спастику, сейчас 
Илья ходит с тростями. Интеллект у сына сохранный, 
Илья учится в спецшколе. Теперь ему надо пройти 
очередной курс лечения в ИМТ, и я очень наде юсь 
на вашу помощь. Надежда Голубовская, Чувашия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж‑
но научить мальчика передвигаться самостоятель‑
но, улучшить его координацию и мелкую моторику».

Анжелика Никитина, 13 лет, деформация 
верхней челюсти, расщелина альвеолярного 
отростка, требуется ортодонтическое лечение. 
177 040 руб.
Внимание! Цена лечения 322 560 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесла 107 520 руб. 
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 38 тыс. руб.

Внучка родилась с расщелиной губы и альвеоляр‑
ного отростка. Ей сделали уже четыре операции: за‑
крыли расщелину, убрали послеоперационные руб‑
цы губы и носа, затем провели пластику преддверия 
рта. Но зубы у Анжелики росли криво, кончик но‑
са опустился. В местной больнице выправить при‑
кус не взялись. В феврале мы были на консультации 
у столичных врачей. Они говорят, что Лике нужна 
пластика альвеолярного отростка. Но сначала на‑
до пройти ортодонтическое лечение, которое сто‑
ит очень дорого, нам не потянуть. Татьяна Могурчак, 
Курская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Перед пласти‑
кой альвеолярного отростка нужно исправить де‑
формацию челюсти и нормализовать прикус».

Костя Братерский, 7 лет, врожденная 
деформация левой стопы, требуется 
хирургическое лечение. 149 960 руб.
Внимание! Цена лечения 232 960 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 33 тыс. руб.

Костя родился с искривленной левой ножкой: сто‑
па была подвернута и согнута. А спустя три дня уз‑
нали, что у сына еще и тяжелая форма гемофилии. 
Мы поехали к ортопеду, он накладывал гипс, затем 
провел ахиллотомию. Стопу удалось выпрямить, 
но потом она опять подвернулась. Ортопед сказал, 
что без перемещения сухожилия стопу не выпря‑
мить. Вот только оперировать врачи не берутся, уз‑
нав про гемофилию. Нам посоветовали обратиться 
к доктору Вавилову. Он планирует провести гипсова‑
ния и хирургическое лечение. Помогите все это опла‑
тить! Анастасия Братерская, Астраханская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется 
курс гипсований и хирургия: перемещение перед‑
ней большеберцовой мышцы, ахиллотомия, задний 
и медиальный релизы левой стопы».

Дарина Борисова, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
165 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
100 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 35 тыс. руб.

Дарине, одной из моих двойняшек, был год, ког‑
да у нее обнаружили открытый артериальный про‑
ток — обычно он закрывается вскоре после рожде‑
ния. Нам велели наблюдаться, мы регулярно дела‑
ли УЗИ. В три года проток закрылся, диагноз сняли. 
А в ноябре прошлого года Дарине стало плохо, силь‑
но повысилось давление. По итогам обследования 
у нее выявили дефект межпредсердной перегородки. 
Нужна срочная операция, иначе не избежать ослож‑
нений. Врачи готовы закрыть дефект щадяще, без 
вскрытия грудной клетки, но оплатить такую опера‑
цию мы не в силах. Снежанна Борисова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Дарины развивается ле‑
гочная гипертензия. Необходимо срочно закрыть де‑
фект окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Даня Иванов живет в деревне Ми‑
няшкино, маленьком  поселении 
в Республике Марий Эл, с  мамой, 
папой и старшей сестрой, 13‑лет‑
ней Яной. Последние месяцы маль‑
чик не выходит из больниц: у  него 
острый лимфобластный  лейкоз. 
Единственный шанс на  спасение — 
трансплантация костного  мозга, 
но прежде Даню нужно  вывести 
в ремиссию. Для этого  требуется 
очень дорогой препарат блинцито. 
В НМИЦ детской гемато логии, онко‑
логии и иммунологии имени Дмит‑
рия Рогачева, где лечится  Даня, 
этого лекарства нет. Фонд «Пода‑
ри жизнь» уже купил для мальчика 
два флакона препа рата, но сейчас 
Дане жизненно  не обходимы еще 
шесть: сложное лечение прерывать 
нельзя.
— За последний год Даня стал совсем 
взрослым. И не поверишь, что ему 
всего семь лет. Рассуждает как боль‑
шой, подолгу разговаривает с врача‑
ми, успокаивает меня,— говорит мама 
Инга.— Единственное, чего сын никак 
не может понять,— почему его беско‑
нечно лечат, а болезнь все не прохо‑
дит. Он очень устал, но старается этого 
не показывать, чтобы меня не огорчать.

Даня и правда очень серьезный 
мальчик.

— Люблю математику, с русским 
потруднее. Скучаю по учителям. Рань‑
ше они к нам в клинику приходили, 
а сейчас из‑за карантина занимаем‑
ся на удаленке,— рассказывает Даня 
и грустно смотрит в окно: там солнце, 
зеленая трава и первая листва.— Вот 
вылечусь и на велосипеде погоню пря‑
мо по траве!

Долго разговаривать Даня не может: 
за последнее время он совсем ослабел, 
быстро устает.

— До шести лет Даня был здоровым, 
рос активным, как все мальчишки. 
У нас карточка в поликлинике была то‑
ненькая: два листочка всего,— расска‑
зывает Инга.— Но осенью 2018 года 
у нас поднялась температура, пропал 
аппетит, сын ослабел. Сначала врачи 
думали, что это ОРВИ или грипп, и осо‑
бенно не волновались. Но ко гда и че‑
рез месяц Дане не стало лучше, мы по‑
ехали в Центральную районную боль‑
ницу (ЦРБ) в Козьмодемьянске. Там 

сыну сделали анализ крови и запо‑
дозрили лейкоз: уровень тромбоци‑
тов оказался очень низким. Даня был 
ужасно бледным, а ножки у него ста‑
ли худенькие, как палочки. Нас срочно 
отправили в Детскую городскую боль‑
ницу Йошкар‑Олы и там уже постави‑
ли точный диагноз: острый лимфо‑
бластный лейкоз.

Врачи успокоили родителей: бо‑
лезнь удалось захватить в самом нача‑
ле, поэтому лечение должно пройти хо‑
рошо. И поначалу химиотерапия дей‑
ствительно помогала. Даня прошел 
три курса и чувствовал себя неплохо. 
Но в ноябре 2019 года состояние маль‑
чика резко ухудшилось, случился реци‑
див. Вновь потребовалась химиотера‑
пия. Даню с мамой направили в Киров‑
ский НИИ гематологии и переливания 
крови. И там врачи смогли выяснить, 
в чем причина ухудшения. У Дани об‑
наружили редкую генетическую по‑
ломку — такую аномалию еще называ‑
ют филадельфийской хромосомой.

На этот раз химиотерапию Даня пе‑
реносил очень тяжело, его даже при‑
шлось надолго поместить в реанима‑
цию. Наконец врачи признали, что ре‑
миссии достичь не получается, помочь 
Дане они ничем не могут, и его выпи‑
сали домой.

— Я тогда поняла, что это все! — го‑
ворит Инга.— Домой мы не поехали, 
я в отчаянии направила по электрон‑
ной почте письма во все крупные кли‑
ники — в Москву, Петербург. Но ждать 

ответа уже не было времени, поэтому 
я в ЦРБ Козьмодемьянска взяла направ‑
ление в НМИЦ имени Дмитрия Рога‑
чева, и мы с Даней приехали в Москву 
на свой страх и риск. Стыдно рассказы‑
вать, как я упрашивала, чтобы нас взя‑
ли в клинику. Но когда ты понимаешь, 
что это последний шанс спасти своего 
ребенка, то чего только ни сделаешь.

В Рогачевке Дане провели два курса 
химиотерапии, но результата добить‑
ся не удалось. Нужна противоопухоле‑
вая терапия препаратом блинатумомаб 
(блинцито) — врачи пришли к выводу, 
что только он может помочь. В клини‑
ке этого препарата нет. Два флакона ку‑
пил фонд «Подари жизнь», с которым 
у Русфонда есть договор о совместных 
благотворительных акциях. Вот те‑
перь срочно требуются еще шесть фла‑
конов — и прерывать курс терапии ни‑
как нельзя. Потом Дане трансплантиру‑
ют костный мозг мамы. Сейчас срочно 
нужен миллион рублей, таких денег 
у Ивановых нет. Папа работает водите‑
лем, мама ухаживает за Даней. Вся на‑
дежда только на помощь добрых людей.

Дане осталось победить болезнь, 
а уж потом, как он мечтает, оседлать 
велосипед и погнать прямо по зеле‑
ной траве.

Оксана Пашина,
Республика Марий Эл

На велосипеде  
по зеленой траве
Семилетнего Даню спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 1.05.20–7.05.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 80 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Н И  И В А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 8 3  6 3 4  Р У Б .

Врач отделения онкогематологии НМИЦ имени Дмитрия Рогачева Лилия Андер-
жанова (Москва): «У Дани острый лимфобластный лейкоз, течение болезни тяжелое, медика-
ментозное лечение ему не помогает. Кроме того, обнаружена редкая генетическая поломка — 
так  называемая филадельфийская хромосома, что осложняет лечение лейкоза. Спасением может 
стать трансплантация здорового костного мозга. Чтобы она прошла успешно, нужно вывести  
Даню в ремиссию. Для этого требуется иммунотерапия препаратом блинатумомаб (блинцито). 
К сожалению, такого лекарства в отделении нет».

Стоимость шести флаконов лекарства 1 183 634 руб. Юридические лица благотворительного 
сервиса Альфа-Банка внесли 300 тыс. руб. Не хватает 883 634 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Даню Иванова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Даниной мамы, Инги Витальевны Ивановой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

1 мая в „Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Яросла‑
вия» мы рассказали исто‑
рию десятилетней По‑
лины из Ярославской 
 области. У девочки ред‑
кое врожденное заболе‑
вание — хрящеобразные 
опухоли на костях. Нуж‑
на этапная хирургия. Ра‑
ды сообщить: вся необхо‑

димая  сумма (884 800 руб.) собрана. Спасибо, 
 дорогие друзья.

Всего с 1 мая 15 749 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
 телезрителей ГТРК «Ярославия», «Красноярск», «Там‑
бов», «Иртыш», а также 144 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 9 де‑
тям на 15 423 276 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Полину Кютт ждут 
в Ярославле в мае

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Минздрав на удаленке
Как получить срочную госпитализацию в условиях пандемии

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
С 2013 года мы отправляем так на‑
зываемые неформатные просьбы 
о помощи — те, которые мы не мо‑
жем исполнить,— в Минздрав РФ, 
на специальную горячую линию 
help@rosminzdrav.ru. Это просьбы 
о медицинской помощи взрослым 
людям, об оплате лечения в кли‑
никах, которые не являются наши‑
ми партнерами, просьбы о лече‑
нии диагнозов, которые не входят 
в наши программы помощи. И от‑
дельная категория неформатных 
просьб — это просьбы помочь с гос‑
питализацией для уточнения диа‑
гноза или лечения в конкретную 
клинику. За семилетнюю историю 
наших взаимоотношений с горя‑
чей линией Министерства здраво‑
охранения это единственная кате‑
гория просьб, которые Минздрав 
исполнил на все сто процентов. 
За все время таких просьб было 63.

7 апреля в Русфонд обратилась жи‑
тельница Алтайского края Олеся С., ма‑
ма десятилетней Тани, страдающей ги‑
гантским пигментным невусом тулови‑
ща. Ребенок с рождения наблюдается 
в Российском национальном исследо‑

вательском медицинском университе‑
те имени Н.И. Пирогова. 10 марта Таню 
прооперировали — имплантировали 
под кожу специальные эспандеры (си‑
ликоновые расширители), которые бу‑
дут растягивать кожу. Полученные «из‑
лишки» кожи врачи затем планируют 
пересадить на место удаленного невуса. 

16 марта ребенка выписали из отде‑
ления, Олеся с дочерью вернулись до‑
мой в Барнаул. А 6 апреля случилась бе‑
да: один из эспандеров порвал кожу.

На оформление вызова из клиники 
требуется долгое время, к тому же мест‑
ные врачи не давали маме гарантий, 
что в условиях пандемии ребенка во‑
обще в ближайшее время могут при‑
нять в Москве — несмотря на сроч‑
ность и сложность ситуации.

Олеся обратилась в Русфонд с прось‑
бой ускорить процесс госпитализации 
дочери, и 7 апреля мы переслали пись‑
мо на горячую линию Минздрава. От‑
вет поступил только 23 апреля, через 
две недели. В нем Министерству здраво‑
охранения Алтайского края поручалось 
обеспечить ребенка необходимым ле‑
чением согласно заключению специа‑
листов, а также сообщалось: «С учетом 
сложившейся эпидемиологической си‑
туации при наличии медицинских по‑

казаний Министерству здравоохране‑
ния Алтайского края поручено органи‑
зовать телемедицинскую консультацию 
с ОСП „Российская детская клиниче‑
ская больница“ ФГАОУ ВО „Российский 
нацио нальный исследовательский ме‑
дицинский университет имени Н.И. Пи‑
рогова“ Минздрава России с целью ре‑
шения вопроса о дальнейшем лечении».

В тот же день Олеся получила вызов 
из Университета имени Н.И. Пирого‑
ва, 27 апреля Таню госпитализирова‑
ли по ОМС.

Как могла бы телемедицинская кон‑
сультация помочь в замене  эспандера, 
мы не знаем, но в любом случае обра‑
щение Русфонда дало положитель‑
ный результат: сейчас Таня находится 
в профильном учреждении и получает 
помощь, несмотря на «сложившуюся 
 эпидемиологическую ситуацию».

Всего с марта 2013 года Русфонд  
отправил в Минздрав РФ 2053 просьбы 
о помощи, ответы были получены  
на 1384 письма. 32% просьб остались 
без ответа.

Александр Гранкин,  
координатор  
информационного отдела 
Русфонда

Танк нужен
Борьба с эпидемией  
должна быть народным делом

Промежуточные результаты акции  Русфонда 
«Защитим врачей» достойны сдержанной 
 гордости. За время ее проведения наши чита‑
тели, физические лица и компании  собрали 
25 284 312 руб. Помощь получили 14 клиник 
в разных регионах страны: респираторы и за‑
щитные костюмы, кислородные концентра‑
торы, контуры для аппаратов искусственной 
вентиляции легких, пульсоксиметры, дезинфи‑
цирующие средства… Спасибо, дорогие дру‑
зья! Разумеется, по сравнению с государствен‑
ными поставками средств защиты, на которые 
тратятся десятки миллиардов, благотвори‑
тельная помощь — это капля в море. Но, во‑пер‑
вых, благотворительная лепта затыкает щели, 
бреши, что неминуемо образуются при реше‑
нии больших логистических задач. А во‑вторых, 
врачи, получая благотворительную помощь, 
чувствуют, что с ними не только государство, 
но и народ. Тем удивительнее, что некоторые 
от помощи отказываются.

В родильном доме Клиники медицинского уни‑
верситета в Казани распаковывают биохимический 
анализатор ERBA XL‑200. 2 371 106 руб. на его покуп‑
ку собрали читатели Русфонда, благотворительный 
фонд компании «Татнефть», ПАО «Росбанк» и част‑
ные жертвователи, которых призывала помочь ак‑
триса и телеведущая Юлия Меньшова. Прибор по‑
может не отправлять в лабораторию кровь рожениц, 
болеющих коронавирусом, а быстро понимать, что 
происходит с пациентками, которым приходится 
болеть и рожать одновременно.

Аппарат встречают сотрудники клиники, ее глав‑
ный врач Ильнур Шарафутдинов, заместитель мини‑
стра здравоохранения республики, начальник управ‑
ления здравоохранения Казани Владимир Жаворон‑
ков. Доктор Шарафутдинов благодарит читателей 
Русфонда и говорит, что с анализатором врачам и па‑
циентам будет куда легче. А заместитель министра Жа‑
воронков отмечает, что «благотворительная помощь 
в непростой период борьбы медицинского сообщест‑
ва с новой коронавирусной инфекцией — свидетель‑
ство консолидации добрых сил нашего общества».

Эти самые свидетельства консолидации общества 
мы видим и в Самарской областной детской инфек‑
ционной больнице: пришли закупленные на день‑
ги, собранные читателями Русфонда, маски, средства 
дез инфекции и облучатели. В ростовскую Областную 
клиническую больницу №2 прибыли кислородные 
концентраторы, аспираторы и пульсоксиметры. В мос‑
ковский Лечебно‑реабилитационный центр Минздра‑
ва РФ пришли средства защиты, костюмы и респирато‑
ры. Примеры можно множить. Отчет по каждой кли‑
нике выложен на  rusfond.ru. Врачи благодарят.

Однако среди многих писем с благодарностями 
мы видим и письмо с отказом от помощи. Главный 
врач иркутской Городской Ивано‑Матренинской дет‑
ской клинической больницы Владимир Новожилов 
попросил контуры для аппаратов искусственной 
вентиляции легких, а теперь пишет: нет, не нужно. 
А еще мне звонит заместитель губернатора Нижего‑
родской области Давид Мелик‑Гусейнов и говорит, 
дескать, спасибо за попытку помочь нижегородско‑
му здравоохранению, но вообще‑то помощь не нуж‑
на, больницы укомплектованы полностью. Меж‑
ду тем мы уже оплатили Нижегородской областной 
детской клинической больнице по просьбе ее глав‑
врача Инны Кондратьевой два счета на общую сумму 
1 155 065 руб. Это поставки оборудования и средств 
индивидуальной защиты врачей и пациентов.

И я искренне рад за Иркутск и Нижний Новгород. 
В лучших клиниках богатой Москвы то того не хвата‑
ет, то этого. Первая Градская больница и НМИЦ име‑
ни Дмитрия Рогачева, финансированию которых 
всегда можно было позавидовать, обращаются за по‑
мощью в покупке средств защиты сверх поставляе‑
мых государством. А в Иркутске и Нижнем — пол‑
ный комплект. Можно только радоваться.

Мою радость отравляет лишь одна навязчивая ана‑
логия. Некорректно сравнивать сегодняшнюю эпи‑
демию с Великой Отечественной войной, но многие 
сравнивают. В войну пионерские организации, трудо‑
вые и творческие коллективы собирали средства, что‑
бы сделать для фронта танк. Эти общественные бое‑
вые машины были, конечно, каплей в море по срав‑
нению с военными поставками государства. Но, 
полагаю, танкисты ощущали поддержку народа, ког‑
да к ним поступал танк, сделанный на деньги, собран‑
ные школьниками, или рабочими, или кордебалетом 
Большого театра. Всенародную ощущали поддержку.

И я не могу вообразить себе, чтобы командир 
танковой дивизии писал пионерам: «Спасибо, танк 
не нужен, дивизия полностью укомплектована».

Долго разговаривать  
Даня не может: за последнее 
время он совсем ослабел   
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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